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РеДаКционная КоЛЛеГия:
амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
аникин Даниил александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин артём александрович –  
факультет нелинейных процессов
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир алексеевич –  
ректорат
Постельга         александр        Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин игорь иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов андрей александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова анастасия Михайловна –  
управление социальной работы
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Чрезвычайный и Полномочный посол Турецкой республики в 
РФ Куртулуш Ташкент прибыл к зданию Турецкого центра

Из выступления 
Чрезвычайного и 
Полномочного 
посла Турецкой 
республики в РФ
Куртулуша 
Ташкента:

«В первый раз я посетил СГУ в апреле 2006 года во время от-
крытия «малого» Центра турецкого языка и культуры. Тогда я вы-
сказал уверенность, что он станет большим культурным мостом 
между Турцией и Россией. Сейчас я вижу результаты нашего со-
трудничества и отмечаю, что этот мост продолжает расширяться.

В 2006 году между мной и ректором Саратовского универси-
тета Леонидом Юрьевичем Коссовичем прошли переговоры. Я 
сказал, что если университет выделит Центру дополнительные 
площади, турецкая сторона позаботится о стратегическом разви-
тии культурных отношений.  

И сегодня мне приятно видеть результаты, которых мы доби-
лись совместными усилиями. Я благодарю господина ректора, 
всех сотрудников университета, координаторов, партнёров и 
спонсоров Турецкого центра. 

И Россию, и Турцию можно одинаково назвать государствами, 
находящимися на перекрёстке цивилизаций. Обе наши страны пе-
режили имперский период, в обеих странах народы разных наци-
ональностей развивали свои культуры в тесном контакте, что спо-
собствовало их культурному богатству и разнообразию. 

Надеюсь, русские и турецкие молодые люди, которые обучают-
ся в Саратовском университете, в будущем станут послами друж-
бы между Россией и Турцией. И смогут играть главную роль в деле 
установления и поддержания добрососедских и партнёрских вза-
имоотношений между нашими странами, способствовать обмену 
богатейшим культурным багажом».Высокого гостя встречают с золотыми ножницами для 

торжественного перерезания красной ленточки 

Ректор анкарского университета нусрет арас, посол Куртулуш 
Ташкент и ректор Саратовского университета Леонид Коссович

В подарок от гостей центр турецкого языка и культуры СГУ 
получил две серебряные тарелки ручной работы

Российские и турецкие студентки изображают 
свадебный ритуал «ночь хны»

исполнение турецких мелодий на национальном 
струнном инструменте кеменче

Круглый стол «Россия – Турция: на перекрёстке цивилизаций» в 
помещении нового конференц-зала СГУ

Господин Посол знакомится с фотогалереей 
сотрудников и стажёров центра 
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Третье открытие Турецкого центра
центр турецкого языка и культу-
ры занимает среди структурных 
подразделений Саратовского уни-
верситета особое место по многим 
признакам. одним из них является 
количество его открытий. 

Предыстория
Первое открытие Турецкого центра 

прошло в 2002 году довольно скромно – 
просто под эгидой факультета филологии 
и журналистики началось преподавание 
турецкого языка. Позже новая структура 
начала обучать русскому языку турецких 
студентов и абитуриентов СГУ. Центру 
было выделено несколько комнат в зда-
нии бывшей студенческой столовой на 
улице Степана Разина.

В апреле 2006 года Центр посетил по-
сол республики Турции. Этот визит можно 
считать вторым, уже торжественным от-
крытием. После него решением Учёного 
совета СГУ Центру турецкого языка и куль-
туры был предоставлен весь второй этаж 
того же здания. Силами партнёров и ме-
ценатов Центра – в первую очередь, рабо-
тающих в Саратовской области турецких 
предпринимателей – на новых площадях 
был произведён капитальный ремонт. Это 
позволило университету перенести в отре-
монтированное здание Управление меж-
дународных связей и открыть там Центр 
международного сотрудничества, который 
объединяет представительства иностран-
ных университетов и международные на-
учно-исследовательские центры.

Знаком признательности университету 
стал дар Турецкого центра – новый кон-
ференц-зал, оснащённый современным 
аудио- и видеооборудованием. В этом 
зале осенью 2007 года уже прошли засе-
дания совета деканов СГУ и совета рек-
торов Саратовской области.

Открытие последнее
Итак, 1 ноября начался новый этап жизни 

Турецкого центра, который ознаменовался 
его третьим открытием – международной 
презентацией. В ней приняли участие руко-
водители СГУ, официальные лица Турец-
кой республики, представители турецких 
университетов, сотрудники международ-
ных образовательных организаций.

В честь праздника гостями Саратов-
ского университета стали Чрезвычайный 
и Полномочный посол Турецкой респуб-
лики Куртулуш Ташкент, его заместитель 
Берк Баран, ректор Анкарского универ-
ситета Нусрет Арас, депутат турецкого 
парламента Агях Кафказ, профессор 
университета TOBB Мустафа Айдын, 
профессор Анкарского университета Та-
шансу Тюркер, руководитель российского 
отдела компании «Тика» Кемаль Озджан 
и ряд турецких предпринимателей.

Программу визита посла сильно под-
корректировала нелётная погода. Его 
превосходительству пришлось провести 
три часа в аэропорту, дожидаясь вылета 
в Саратов. Но визит не был отменён. По-
сол позже сказал, что хотел во что бы то ни 
стало встретиться с русскими и турецкими 
учащимися Центра и ради этого был готов 
ждать в аэропорту столько, сколько нужно. 

Экстраординарным событием стал и 
приезд парламентария Агяха Кафказа. В 
связи со сложнейшей обстановкой в Ту-
рецкой республике государственным слу-
жащим и общественным деятелям вы-
сокого ранга не рекомендуется покидать 
территорию страны. Исключение для 
господина Кафказа было сделано специ-
альным решением внешнеполитического 
ведомства Турции.

У входа в Центр международного со-
трудничества СГУ посетителей встреча-
ли студенты, одетые в русские и турецкие 
национальные костюмы. Посол Куртулуш 
Ташкент, ректор Саратовского универси-
тета Леонид Юрьевич Коссович и ректор 
Анкарского университета Нусрет Арас 
под аплодисменты собравшихся пере-
резали красную ленту. Турецкие гости и 
сотрудники СГУ прошли с экскурсией по 
Центру: посетили редакцию двуязычно-
го культурно-образовательного журнала 

«Босфор», заглянули на открытые уро-
ки турецкого языка для студентов СГУ и 
русского языка для учащихся из Турции. 
В офисе Центра посол Куртулуш Таш-
кент подарил вновь открытой структуре 
две серебряные тарелки ручной работы. 
Ректор Анкарского университета Нусрет 
Арас вручил Центру полное оборудова-
ние для приёма экзамена ТÖМЕR – ту-
рецкого аналога теста TOEFL, а ректору 
СГУ – флаг республики Турция.

В конференц-зале гостям была пред-
ставлена праздничная программа, подго-
товленная усилиями учащихся и сотруд-
ников Центра турецкого языка и культуры 
СГУ. Она началась с «Песни мира» в ис-
полнении сводного хора русских и турец-
ких учащихся. Далее звучали песни на 
двух языках, стихотворения А.С. Пушкина 
и Я.К. Беятлы, а закончилась концертная 
программа инсценировкой двух турецких 
свадебных обрядов. Российские и турец-
кие девушки воспроизвели ритуал «Ночи 
хны»: обряд прощания невесты с прежней 
жизнью, с родительским домом. Обряд со-
вершают подруги невесты, которые, тор-
жественно двигаясь под музыку, расплета-
ют «невесте» косы, расчёсывают волосы 
и красят их хной. Ритуал заканчивается 
окрашиванием хной рук и ног невесты.

Турецкие юноши, в свою очередь, пока-
зали обрядовый танец жениха. Танец был 
исполнен под аккомпанемент националь-
ного струнного инструмента – кеменче.

По окончании концертной программы 
выступили официальные лица. Ректор 
СГУ Леонид Юрьевич Коссович в сво-
ей речи отметил, что русско-турецкие 
образовательные программы являются 
наиболее широкой, наиболее развитой, 
наиболее системной составляющей меж-
дународной деятельности СГУ. Он на-
помнил собравшимся о ключевых этапах 
сотрудничества СГУ с турецкими образо-
вательными структурами. В заключение 
своей речи ректор выразил уверенность, 
что следующая веха этого сотрудничест-
ва состоится через полтора года – во вре-
мя столетнего юбилея университета. 

Посол Турецкой республики Куртулуш 
Ташкент высказал глубокое удовлетво-
рение сотрудничеством Саратовского 
университета с турецкими образователь-
ными структурами. Он поблагодарил рек-
тора СГУ и его турецких партнёров, взаи-
модействие которых помогло воздвигнуть 
научно-образовательный мост, соединя-
ющий молодёжь обеих стран.

Депутат Агях Кафказ, представляющий 
в турецком парламенте правящую Белую 
партию, поздравил два столетних уни-
верситета – Саратовский и Анкарский – с 
установлением научного контакта, являю-
щегося залогом мира и взаимодействия.

Ректор Анкарского университета Нус-
рет Арас отметил, что из 27 действующих 
в России центров турецкого языка сара-
товский – самый развитый и наиболее эф-
фективный. Он также отметил символич-
ность того, что открытие Турецкого центра 
совпало с празднованием годовщины про-
возглашения Турецкой республики.

Круглый стол
на перекрёстке

По окончании торжественной между-
народной церемонии открытия Центра 
турецкого языка и культуры СГУ в кон-
ференц-зале Центра международного 
сотрудничества прошёл круглый стол 
«Россия – Турция: на перекрёстке циви-
лизаций».

Работу круглого стола открыл профес-
сор кафедры нового и новейшего времени 
и международных отношений, доктор исто-
рических наук Владимир Ильич Тюрин. Его 
доклад назывался «500 лет соседства». 
Главную мысль своего доклада он выразил 
в следующем тезисе: несмотря на непро-
стые исторические взаимоотношения двух 
государств, «наши страны дольше жили 
в мире, чем воевали». В его подробном 
докладе была представлена история кон-
тактов двух народов, начиная со средне-
вековья. Отдельного исследовательского 
внимания удостоилась проблема источни-
ков знаний двух государств друг о друге.

Посол Куртулуш Ташкент продолжил 
тему и описал сегодняшний уровень вза-
имоотношений Турции и России. Он отме-
тил резкий рост товарообмена, экономи-
ческих и культурных связей между двумя 
странами, произошедший в течение пос-
ледних пяти лет.

Доклад профессора кафедры нового 
и новейшего времени и международных 
отношений, доктора исторических наук 
Сергея Юрьевича Шенина был посвящён 
ресурсам российско-турецкого сотруд-
ничества. В частности, Сергей Юрьевич 
охарактеризовал сложившийся в конце 
80-х – начале 90-х годов феномен «чел-
ночничества» как эффективную форму 
«народной дипломатии», сблизившей на-
селение двух стран. Особое место в его 
докладе было уделено энергетическому 
сотрудничеству и перспективам проекта 
«Голубой поток».

Кемаль Озджан – руководитель де-
партамента по отношениям с Россией 
просветительской организации «Тика», 
действующей при правительстве Тур-
ции и способствующей изучению турец-
кого языка в мире, – познакомил соб-
равшихся с направлениями и методами 
этой деятельности. В продолжение этой 
же темы координатор Центра турецкого 
языка и культуры СГУ Джошкун Эртен 
в своём выступлении сказал, что 
главная задача международной 
просветительской деятельнос-
ти – это избавление от ложных 
стереотипов.

Торжественность меропри-
ятия стимулировала участни-
ков круглого стола говорить 
о приятном. Начальник уп-
равления международного 
сотрудничества Борис 
Константинович Ракитин 
сообщил присутствую-
щим о приуроченном 
ко дню проведения 
круглого стола вы-
ходу в издательстве 
СГУ сборника научных 
статей одного из гостей 
нашего вуза – профес-
сора Анкарского университета 
Ташансу Тюркера. Материалы 
сборника посвящены сравни-
тельному анализу историчес-
ких процессов в Российской и 
Османской империях. 

Также в рамках круглого сто-
ла выступили ректор Анкарско-
го университета Нусрет Арас, 
профессор университета TOBB 
Мустафа Айдын, проректор 
СГУ по развитию университет-
ского комплекса Сергей Юрь-
евич Монахов.

По окончании круглого 
стола Чрезвычайного и Пол-
номочного посла республики 
Турции ждала ещё одна встреча. 
В ней приняли участие студенты Са-
ратовского государственного универ-
ситета, Социально-экономического 
университета, учащиеся Лицея гума-
нитарных наук, школы № 58 и Татар-
ской национальной гимназии, изучаю-
щие турецкий язык. 

Куртулуш Ташкент предложил в ка-
честве темы для обсуждения вопрос 
«Для чего люди изучают иностранные 
языки?». Саратовские студенты и школь-
ники имели возможность на примерах из 
своей жизни показать преимущества язы-
ковой свободы. Лейтмотивом беседы ста-
ло известное изречение «тот, кто изучил 
второй язык, прожил вторую жизнь». 

Кроме того, турецкий посол ответил 
на вопросы студентов о возможности 
продолжения образования, стажировки 
и трудоустройства в Турецкой республи-
ке. По словам Его превосходительства, 
многие турецкие компании заинтере-
сованы в привлечении образованных 
специалистов со знанием турецкого 
языка для расширения междуна-
родного рынка. Примером тому 
могут служить многие выпуск-
ники СГУ, получившие работу в 
турецких национальных гости-

ничных системах и международных де-
партаментах торговых и строительных 
компаний. И преимущество университе-
та как раз в том, что его студенты могут 
выбрать ту схему обучения, которая по-
может им достичь профессионального 
уровня, максимально соответствующе-
го их устремлениям. Дальнейшее раз-
витие Центра международного сотруд-
ничества, частью которого является 
Турецкий центр, поможет студентам и 
дальше индивидуально комбинировать 
специальное образование и междуна-
родную подготовку.

Кирилл ЗАХАРоВ,
фото Андрея БоЛКУНоВА



© «Саратовский университет»

Учредитель: Саратовский государс-
твенный университет им. Н.Г. Черны-
шевского. Газета зарегистрирована 
региональной инспекцией по защите 
свободы печати и массовой инфор-
мации при Министерстве печати и ин-
формации РФ 09.06.93 за №С-0391.

Почтовый адрес: 410012, г. Саратов, 
ул. Астраханская, 83.
Фактический адрес: г. Саратов, 11 кор-
пус СГУ, 1 этаж, офис 116.
E-mail: gazeta@sgu.ru.
Телефон/факс: (8452) 210-625.

Номер подготовлен на редакционно-
издательской системе Сектора СМИ 
СГУ. Газета отпечатана в типографии 
СГУ, располагающейся по адресу:  
г. Саратов, ул. Большая Казачья, д. 112А,  
8 корпус СГУ. Время подписания в пе-
чать по графику: 12.11.07 в 10.00, фак-
тическое: 12.11.07 в 10.30. 

Тираж 2652 экземпляра:

2652 экземпляра газеты распростра-
няется по внутриуниверситетской под-
писке среди сотрудников подразделе-
ний СГУ (подписаться можно, выслав 
заявление по адресу gazeta@sgu.ru).

Газета распространяется бесплатно.
При перепечатке материалов ссыл-
ка на «Саратовский университет» 
обязательна. Точка зрения редакции 
чаще всего совпадает с точкой зре-
ния, отражённой в публикациях.

Директор: 
Андрей Н. Болкунов 

bolkunov@sgu.ru
Главный редактор: 
Кирилл А. Розанов 

rozanov@sgu.ru
Литературный редактор: 
Наталья С. Беляева 

naly@yandex.ru
Журналисты: 
Кирилл М. Захаров 

zahodite@mail.ru
Инна С. Герасимова 

gerasimovais@info.sgu.ru
Юлия Н. Сырова 

sirovaun@info.sgu.ru
Елена В. Шилина
Роман И. Павленко
Дарья С. Шацкова
Алиса А. Мищерина
Корректор: 
Светлана В. Рюпина 

rupinas@yandex.ru
Верстальщик: 
Татьяна Р. Хуснулина 

khusnulinatr@mail.ru
Дизайнер: 
Андрей Н. Болкунов 

bolkunov@sgu.ru

2 №6 (17 (2055)) || Ноябрь || 2007 год
www.paper.sgu.ruМеждународные контакты

РеДаКционная КоЛЛеГия:
амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
аникин Даниил александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин артём александрович –  
факультет нелинейных процессов
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир алексеевич –  
ректорат
Постельга         александр        Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин игорь иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов андрей александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова анастасия Михайловна –  
управление социальной работы
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Чрезвычайный и Полномочный посол Турецкой республики в 
РФ Куртулуш Ташкент прибыл к зданию Турецкого центра

Из выступления 
Чрезвычайного и 
Полномочного 
посла Турецкой 
республики в РФ
Куртулуша 
Ташкента:

«В первый раз я посетил СГУ в апреле 2006 года во время от-
крытия «малого» Центра турецкого языка и культуры. Тогда я вы-
сказал уверенность, что он станет большим культурным мостом 
между Турцией и Россией. Сейчас я вижу результаты нашего со-
трудничества и отмечаю, что этот мост продолжает расширяться.

В 2006 году между мной и ректором Саратовского универси-
тета Леонидом Юрьевичем Коссовичем прошли переговоры. Я 
сказал, что если университет выделит Центру дополнительные 
площади, турецкая сторона позаботится о стратегическом разви-
тии культурных отношений.  

И сегодня мне приятно видеть результаты, которых мы доби-
лись совместными усилиями. Я благодарю господина ректора, 
всех сотрудников университета, координаторов, партнёров и 
спонсоров Турецкого центра. 

И Россию, и Турцию можно одинаково назвать государствами, 
находящимися на перекрёстке цивилизаций. Обе наши страны пе-
режили имперский период, в обеих странах народы разных наци-
ональностей развивали свои культуры в тесном контакте, что спо-
собствовало их культурному богатству и разнообразию. 

Надеюсь, русские и турецкие молодые люди, которые обучают-
ся в Саратовском университете, в будущем станут послами друж-
бы между Россией и Турцией. И смогут играть главную роль в деле 
установления и поддержания добрососедских и партнёрских вза-
имоотношений между нашими странами, способствовать обмену 
богатейшим культурным багажом».Высокого гостя встречают с золотыми ножницами для 

торжественного перерезания красной ленточки 

Ректор анкарского университета нусрет арас, посол Куртулуш 
Ташкент и ректор Саратовского университета Леонид Коссович

В подарок от гостей центр турецкого языка и культуры СГУ 
получил две серебряные тарелки ручной работы

Российские и турецкие студентки изображают 
свадебный ритуал «ночь хны»

исполнение турецких мелодий на национальном 
струнном инструменте кеменче

Круглый стол «Россия – Турция: на перекрёстке цивилизаций» в 
помещении нового конференц-зала СГУ

Господин Посол знакомится с фотогалереей 
сотрудников и стажёров центра 
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Третье открытие Турецкого центра
центр турецкого языка и культу-
ры занимает среди структурных 
подразделений Саратовского уни-
верситета особое место по многим 
признакам. одним из них является 
количество его открытий. 

Предыстория
Первое открытие Турецкого центра 

прошло в 2002 году довольно скромно – 
просто под эгидой факультета филологии 
и журналистики началось преподавание 
турецкого языка. Позже новая структура 
начала обучать русскому языку турецких 
студентов и абитуриентов СГУ. Центру 
было выделено несколько комнат в зда-
нии бывшей студенческой столовой на 
улице Степана Разина.

В апреле 2006 года Центр посетил по-
сол республики Турции. Этот визит можно 
считать вторым, уже торжественным от-
крытием. После него решением Учёного 
совета СГУ Центру турецкого языка и куль-
туры был предоставлен весь второй этаж 
того же здания. Силами партнёров и ме-
ценатов Центра – в первую очередь, рабо-
тающих в Саратовской области турецких 
предпринимателей – на новых площадях 
был произведён капитальный ремонт. Это 
позволило университету перенести в отре-
монтированное здание Управление меж-
дународных связей и открыть там Центр 
международного сотрудничества, который 
объединяет представительства иностран-
ных университетов и международные на-
учно-исследовательские центры.

Знаком признательности университету 
стал дар Турецкого центра – новый кон-
ференц-зал, оснащённый современным 
аудио- и видеооборудованием. В этом 
зале осенью 2007 года уже прошли засе-
дания совета деканов СГУ и совета рек-
торов Саратовской области.

Открытие последнее
Итак, 1 ноября начался новый этап жизни 

Турецкого центра, который ознаменовался 
его третьим открытием – международной 
презентацией. В ней приняли участие руко-
водители СГУ, официальные лица Турец-
кой республики, представители турецких 
университетов, сотрудники международ-
ных образовательных организаций.

В честь праздника гостями Саратов-
ского университета стали Чрезвычайный 
и Полномочный посол Турецкой респуб-
лики Куртулуш Ташкент, его заместитель 
Берк Баран, ректор Анкарского универ-
ситета Нусрет Арас, депутат турецкого 
парламента Агях Кафказ, профессор 
университета TOBB Мустафа Айдын, 
профессор Анкарского университета Та-
шансу Тюркер, руководитель российского 
отдела компании «Тика» Кемаль Озджан 
и ряд турецких предпринимателей.

Программу визита посла сильно под-
корректировала нелётная погода. Его 
превосходительству пришлось провести 
три часа в аэропорту, дожидаясь вылета 
в Саратов. Но визит не был отменён. По-
сол позже сказал, что хотел во что бы то ни 
стало встретиться с русскими и турецкими 
учащимися Центра и ради этого был готов 
ждать в аэропорту столько, сколько нужно. 

Экстраординарным событием стал и 
приезд парламентария Агяха Кафказа. В 
связи со сложнейшей обстановкой в Ту-
рецкой республике государственным слу-
жащим и общественным деятелям вы-
сокого ранга не рекомендуется покидать 
территорию страны. Исключение для 
господина Кафказа было сделано специ-
альным решением внешнеполитического 
ведомства Турции.

У входа в Центр международного со-
трудничества СГУ посетителей встреча-
ли студенты, одетые в русские и турецкие 
национальные костюмы. Посол Куртулуш 
Ташкент, ректор Саратовского универси-
тета Леонид Юрьевич Коссович и ректор 
Анкарского университета Нусрет Арас 
под аплодисменты собравшихся пере-
резали красную ленту. Турецкие гости и 
сотрудники СГУ прошли с экскурсией по 
Центру: посетили редакцию двуязычно-
го культурно-образовательного журнала 

«Босфор», заглянули на открытые уро-
ки турецкого языка для студентов СГУ и 
русского языка для учащихся из Турции. 
В офисе Центра посол Куртулуш Таш-
кент подарил вновь открытой структуре 
две серебряные тарелки ручной работы. 
Ректор Анкарского университета Нусрет 
Арас вручил Центру полное оборудова-
ние для приёма экзамена ТÖМЕR – ту-
рецкого аналога теста TOEFL, а ректору 
СГУ – флаг республики Турция.

В конференц-зале гостям была пред-
ставлена праздничная программа, подго-
товленная усилиями учащихся и сотруд-
ников Центра турецкого языка и культуры 
СГУ. Она началась с «Песни мира» в ис-
полнении сводного хора русских и турец-
ких учащихся. Далее звучали песни на 
двух языках, стихотворения А.С. Пушкина 
и Я.К. Беятлы, а закончилась концертная 
программа инсценировкой двух турецких 
свадебных обрядов. Российские и турец-
кие девушки воспроизвели ритуал «Ночи 
хны»: обряд прощания невесты с прежней 
жизнью, с родительским домом. Обряд со-
вершают подруги невесты, которые, тор-
жественно двигаясь под музыку, расплета-
ют «невесте» косы, расчёсывают волосы 
и красят их хной. Ритуал заканчивается 
окрашиванием хной рук и ног невесты.

Турецкие юноши, в свою очередь, пока-
зали обрядовый танец жениха. Танец был 
исполнен под аккомпанемент националь-
ного струнного инструмента – кеменче.

По окончании концертной программы 
выступили официальные лица. Ректор 
СГУ Леонид Юрьевич Коссович в сво-
ей речи отметил, что русско-турецкие 
образовательные программы являются 
наиболее широкой, наиболее развитой, 
наиболее системной составляющей меж-
дународной деятельности СГУ. Он на-
помнил собравшимся о ключевых этапах 
сотрудничества СГУ с турецкими образо-
вательными структурами. В заключение 
своей речи ректор выразил уверенность, 
что следующая веха этого сотрудничест-
ва состоится через полтора года – во вре-
мя столетнего юбилея университета. 

Посол Турецкой республики Куртулуш 
Ташкент высказал глубокое удовлетво-
рение сотрудничеством Саратовского 
университета с турецкими образователь-
ными структурами. Он поблагодарил рек-
тора СГУ и его турецких партнёров, взаи-
модействие которых помогло воздвигнуть 
научно-образовательный мост, соединя-
ющий молодёжь обеих стран.

Депутат Агях Кафказ, представляющий 
в турецком парламенте правящую Белую 
партию, поздравил два столетних уни-
верситета – Саратовский и Анкарский – с 
установлением научного контакта, являю-
щегося залогом мира и взаимодействия.

Ректор Анкарского университета Нус-
рет Арас отметил, что из 27 действующих 
в России центров турецкого языка сара-
товский – самый развитый и наиболее эф-
фективный. Он также отметил символич-
ность того, что открытие Турецкого центра 
совпало с празднованием годовщины про-
возглашения Турецкой республики.

Круглый стол
на перекрёстке

По окончании торжественной между-
народной церемонии открытия Центра 
турецкого языка и культуры СГУ в кон-
ференц-зале Центра международного 
сотрудничества прошёл круглый стол 
«Россия – Турция: на перекрёстке циви-
лизаций».

Работу круглого стола открыл профес-
сор кафедры нового и новейшего времени 
и международных отношений, доктор исто-
рических наук Владимир Ильич Тюрин. Его 
доклад назывался «500 лет соседства». 
Главную мысль своего доклада он выразил 
в следующем тезисе: несмотря на непро-
стые исторические взаимоотношения двух 
государств, «наши страны дольше жили 
в мире, чем воевали». В его подробном 
докладе была представлена история кон-
тактов двух народов, начиная со средне-
вековья. Отдельного исследовательского 
внимания удостоилась проблема источни-
ков знаний двух государств друг о друге.

Посол Куртулуш Ташкент продолжил 
тему и описал сегодняшний уровень вза-
имоотношений Турции и России. Он отме-
тил резкий рост товарообмена, экономи-
ческих и культурных связей между двумя 
странами, произошедший в течение пос-
ледних пяти лет.

Доклад профессора кафедры нового 
и новейшего времени и международных 
отношений, доктора исторических наук 
Сергея Юрьевича Шенина был посвящён 
ресурсам российско-турецкого сотруд-
ничества. В частности, Сергей Юрьевич 
охарактеризовал сложившийся в конце 
80-х – начале 90-х годов феномен «чел-
ночничества» как эффективную форму 
«народной дипломатии», сблизившей на-
селение двух стран. Особое место в его 
докладе было уделено энергетическому 
сотрудничеству и перспективам проекта 
«Голубой поток».

Кемаль Озджан – руководитель де-
партамента по отношениям с Россией 
просветительской организации «Тика», 
действующей при правительстве Тур-
ции и способствующей изучению турец-
кого языка в мире, – познакомил соб-
равшихся с направлениями и методами 
этой деятельности. В продолжение этой 
же темы координатор Центра турецкого 
языка и культуры СГУ Джошкун Эртен 
в своём выступлении сказал, что 
главная задача международной 
просветительской деятельнос-
ти – это избавление от ложных 
стереотипов.

Торжественность меропри-
ятия стимулировала участни-
ков круглого стола говорить 
о приятном. Начальник уп-
равления международного 
сотрудничества Борис 
Константинович Ракитин 
сообщил присутствую-
щим о приуроченном 
ко дню проведения 
круглого стола вы-
ходу в издательстве 
СГУ сборника научных 
статей одного из гостей 
нашего вуза – профес-
сора Анкарского университета 
Ташансу Тюркера. Материалы 
сборника посвящены сравни-
тельному анализу историчес-
ких процессов в Российской и 
Османской империях. 

Также в рамках круглого сто-
ла выступили ректор Анкарско-
го университета Нусрет Арас, 
профессор университета TOBB 
Мустафа Айдын, проректор 
СГУ по развитию университет-
ского комплекса Сергей Юрь-
евич Монахов.

По окончании круглого 
стола Чрезвычайного и Пол-
номочного посла республики 
Турции ждала ещё одна встреча. 
В ней приняли участие студенты Са-
ратовского государственного универ-
ситета, Социально-экономического 
университета, учащиеся Лицея гума-
нитарных наук, школы № 58 и Татар-
ской национальной гимназии, изучаю-
щие турецкий язык. 

Куртулуш Ташкент предложил в ка-
честве темы для обсуждения вопрос 
«Для чего люди изучают иностранные 
языки?». Саратовские студенты и школь-
ники имели возможность на примерах из 
своей жизни показать преимущества язы-
ковой свободы. Лейтмотивом беседы ста-
ло известное изречение «тот, кто изучил 
второй язык, прожил вторую жизнь». 

Кроме того, турецкий посол ответил 
на вопросы студентов о возможности 
продолжения образования, стажировки 
и трудоустройства в Турецкой республи-
ке. По словам Его превосходительства, 
многие турецкие компании заинтере-
сованы в привлечении образованных 
специалистов со знанием турецкого 
языка для расширения междуна-
родного рынка. Примером тому 
могут служить многие выпуск-
ники СГУ, получившие работу в 
турецких национальных гости-

ничных системах и международных де-
партаментах торговых и строительных 
компаний. И преимущество университе-
та как раз в том, что его студенты могут 
выбрать ту схему обучения, которая по-
может им достичь профессионального 
уровня, максимально соответствующе-
го их устремлениям. Дальнейшее раз-
витие Центра международного сотруд-
ничества, частью которого является 
Турецкий центр, поможет студентам и 
дальше индивидуально комбинировать 
специальное образование и междуна-
родную подготовку.

Кирилл ЗАХАРоВ,
фото Андрея БоЛКУНоВА
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В апреле этого года был объявлен смотр-конкурс на лучшую учебную группу уни-
верситета. Тогда же была утверждена университетская конкурсная комиссия, в со-
став которой вошли проректор по учебно-организационной работе Игорь Герикович 
Малинский, проректор по воспитательной и социальной работе Владимир Алексее-
вич Митрохин, проректор по учебно-методической работе Елена Генриховна Елина, 
начальник управления социальной работы Наталья Петровна Алданова, начальник 
управления организации воспитательной работы со студентами Виталий Александро-
вич Масленников, председатель профкома студентов Маргарита Сергеевна Козлова и 
председатель совета студентов и аспирантов Виктор Викторович Плетнёв. 

Деканам факультетов было поручено утвердить состав факультетских конкурсных 
комиссий, в который вошли заместитель декана по учебной работе, заместитель де-
кана по социальным вопросам и воспитательной работе, председатель профбюро, 
председатель студсовета и секретарь деканата. Так началась работа по выбору луч-
шей группы Госуниверситета.

По положению о смотре-конкурсе, сначала конкурсная комиссия каждого факуль-
тета определяла лучшую учебную группу и лучшего студента. Эти сведения предо-
ставлялись в профком. Комиссии факультетов высчитывали рейтинг каждой учебной 
группы как среднее арифметическое индивидуальных рейтингов студентов. А индиви-
дуальный рейтинг, в свою очередь, определялся как сумма баллов за учебную, науч-
но-исследовательскую, спортивную, культурно-массовую и общественную работу. За 
совершённые студентом правонарушения баллы, напротив, вычитались.

После того как каждый из 11 участвовавших в конкурсе факультетов избрал луч-
шую группу и лучшего студента, общеуниверситетская комиссия начала работу по 
определению лучшего из лучших. Результаты смотра-конкурса были подведены на 
заседании университетской конкурсной комиссии на прошедшей неделе. 

В итоге победила 551 группа факультета нано- и биомедицинских технологий. А 
лучшими студентами были признаны 11 человек – по одному от каждого факультета.

Интересно отметить, что в каждом из разделов работы лидерами стали различ-
ные факультеты. Так, наибольшее количество баллов в учебной работе набрал фа-
культет философии и психологии, в научно-исследовательской – факультет нано- и 
биомедицинских технологий, в общественной – биологический, в культурно-массо-
вой – юридический. И самым спортивным оказался географический факультет.

Лучшими студентами СГУ были названы Лидия Усанова – факультет нано- и биомеди-
цинских технологий, Екатерина Адамова – химический, Александр Кальянов – физичес-
кий, Кристина Миронова – факультет философии и психологии, Елена Кривобокова – исто-
рический, Алексей Панкратьев – географический, Андрей Булыгин – юридический, Антон 
Игнатов – факультет филологии и журналистики, Елена Сидорова – социологический, 
Елена Кошель – биологический, Юлия Роман – факультет нелинейных процессов.

21 ноября в актовом зале  СГУ пройдёт отчётно-выборная конференция студентов и 
аспирантов. На конференции группа-победитель и лучшие студенты будут награждены 
почётными грамотами ректора и ценными призами. Лучшая студенческая группа будет 
также награждена туристической путёвкой в любой город России (на выбор ребят).

Елена ШИЛИНА

Лучшие студенты СГУ

В Саратовском университете про-
шло совещание Президиума Учеб-
но-методического совета по физике 
Учебно-методического объединения 
по классическому университетскому 
образованию России.

Цель совещания, проведённого в 
СГУ,и– обсуждение современной рефор-
мы в образовании и образовательного 
стандарта третьего поколения. Участники 
совещания рассмотрели проекты новых 
стандартов высшего профессионального 
образования по физике и радиофизике, 
а также проект Положения о порядке при-
своения учебным изданиям грифа УМО. 

Первый день совещания Президиума 
Учебно-методического совета по физике, 
6 ноября, прошёл в лечебно-оздоровитель-
ном комплексе «Волжские дали». Откры-
вали его выступления заместителя предсе-
дателя УМС по физике Дмитрия Рэмовича 
Хохлова, ректора СГУ Леонида Юрьевича 
Коссовича, декана физического факуль-
тета СГУ Дмитрия Александровича Зим-
някова и декана факультета нелинейных 
процессов СГУ Юрия Ивановича Левина. С 
докладами выступили гости – декан радио-
физического факультета Нижегородского 
государственного университета Аркадий 
Викторович Якимов, декан радиофизичес-
кого факультета Томского государственного 
университета Виктор Валентинович Дёмин, 
декан физического факультета Уральского 
госуниверситета Алексей Николаевич Ба-
бушкин, декан физического факультета 
Казанского университета Альберт Вартано-
вич Аганов, декан физического факультета 
Санкт-Петербургского университета Алек-
сандр Сергеевич Чирцов и другие. 

Второй день совещания начался с тор-
жественного мероприятия. На стене III 
корпуса Саратовского государственного 
университета была открыта мемориальная 
доска первому заведующему кафедрой фи-
зики и одному из первых ректоров СГУ Вла-
димиру Дмитриевичу Зернову. После этого 

события участники совещания продолжили 
свою работу в конференц-зале III корпуса.

7 ноября со своими докладами высту-
пили декан физического факультета Но-
восибирского госуниверситета Андрей Ва-
сильевич Аржанников, директор НОЦ СГУ 
Вадим Семенович Анищенко, заведую-
щий кафедрой Обнинского государствен-
ного технического университета атомной 
энергетики Юрий Александрович Коровин 
и декан физического факультета Волго-
градского государственного университета 
Валерий Васильевич Яцышен. 

Как сказал декан физфака СГУ Дмит-
рий Александрович Зимняков, «главный 
результат двухдневного совещания – два 
проекта государственных образователь-
ных стандартов по физике и радиофизи-
ке, которые затем будут приняты, и мы по 
этим документам будем учить студентов». 

После окончания основной части сове-
щания все участники посетили учебные 
лаборатории факультета нелинейных про-
цессов и физического факультета, а руко-
водство УМС встретилось с ректором СГУ. 

В кабинете ректора коллеги поделились 
впечатлениями от совещания, рассказали 
друг другу о своих вузах, вспомнили исто-
рию. Ректор Леонид Юрьевич Коссович 
и проректор по научной работе Дмитрий 
Александрович Усанов рассказали о не-
прерывном образовании в Саратовском 
университете, колледжах, действующих 
при вузах, и представительствах по всей 
Саратовской области, которые постепен-
но превращаются в центры дистанционно-
го образования. Гости очень интересова-
лись учебным процессом в Саратовском 
университете, развитием науки и между-
народных отношений, реализацией инно-
вационно-образовательной программы.

Гостям подарили памятные подарки с 
символикой СГУ, последний номер газеты 
«Саратовский университет» и издания, вы-
пущенные в университетской типографии.

Юлия СЫРоВА

Новый     образовательный 
стандарт по физике обсудили в СГУ

31 октября в речной порт горо-
да Саратова пришла яхта «Пла-
нида». Именно это судно водо-
измещением 17 тонн отправится 
летом 2008 года в кругосветное 
путешествие, посвящённое 100-
летию СГУ. Экипаж во главе с 
капитаном Анатолием Никола-
евичем Беляниным пригласил 
на борт членов оргкомитета 
юбилейной кругосветки. И хотя 
довольно просторная кают-ком-
пания всех не вместила, зайти на 
яхту и осмотреть её смог каждый. 
В кают-компании гостей ждала 
карта с намеченным маршрутом. 

Знакомство с яхтой плавно 
перетекло в рабочее совещание. 
Прямо на борту члены оргкоми-
тета обсудили задачи, которые 
необходимо решить в ближай-
шие месяцы.

Маршрут путешествия ещё бу-
дет уточняться. Его протяжённость 
по генеральному курсу составит 
примерно 34 тысячи морских 
миль. Яхта пройдёт вокруг света 
с остановками в портах городов, 

университеты которых сотрудни-
чают с СГУ. Там планируется про-
вести конференции и выставки 
в честь 100-летия Саратовского 
университета. Путь «Планиды» 
ляжет через Чёрное, Средизем-
ное и Красное моря, через Индий-
ский океан, мыс Доброй Надежды, 
Австралию, мыс Горн, Магелланов 
пролив, побережье Чили и Перу, 
Панамский канал, Кубу, Майами, 
Атлантику, побережье Испании, 
Ла-Манш и Кильский канал. Через 
год после отплытия экипаж вер-
нётся в Саратов. Завершить пла-
ванье планируется в начале сен-
тября 2009 года – года столетия 
Саратовского университета. 

Вместе с командой яхтсменов в 
кругосветке примут участие пред-
ставители университета. Маршрут 
разделён на этапы, и на каждом из 
них будут появляться два-три но-
вых человека от СГУ. В ближайшее 
время будут отобраны кандидаты 
в члены экипажа. Зимой они прой-
дут специальное обучение, а вес-
ной их ждут тренировки на воде. 

«В СГУ стартует уникальный 
проект, – сказал, приветствуя эки-
паж «Планиды», ректор СГУ Ле-
онид Юрьевич Коссович, – сегод-
ня мы исполняем детскую мечту 
каждого, кто читал в юности Жюля 
Верна и мечтал о путешествиях в 
дальние страны. То, что происхо-
дит сегодня, удивительно не толь-
ко для Саратовского университета, 
но и для всего российского сооб-
щества. Всему миру мы расска-
жем о нашем вузе, о нашей стране 
и российском образовании». «Мы 
сделаем то, до чего не додумались 

ни в одном вузе страны, отмечав-
шем свой юбилей, – подчеркнул и 
проректор СГУ по связям с обще-
ственностью Дмитрий Викторович 
Чернышевский. – МГУ запустил 
спутник в космос, а мы начинаем 
кругосветное плавание». 

Генеральным спонсором про-
екта выступила фирма «Импекс-
мебель» (Саратов). Пресс-спон-
сором экспедиции и соавтором 
идеи путешествия выступают 
ГТРК «Саратов» и телевизионный 
корреспондент Алла Лосина.

Юлия СЫРоВА 

Саратовский университет отправляется в кругосветку
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Создано новое вещество-хамелеон
Физики Массачусетского технологическо-
го института создали гель, который быстро 
меняет свой цвет в зависимости от внешних 
условий: температуры, давления, влажности 
и концентрации соли в растворе, с которым 
он контактирует.

Источник: www. lenta.ru

Создано новое высокомолекулярное соединение (полимер) геле-
образной структуры на основе полистирола и поли-2 винилпиридона. 
Полученный гель может быть использован в качестве индикатора из-
менений внешних физико-химических условий окружающей среды 
(давления, влажности, температуры).

 Преимущества данного высокомолекулярного 
продукта заключаются в его  надёжности и чувстви-
тельности к изменениям указанных параметров. 
Это позволит использовать его для исследований 
в различных областях науки.

Марк Давидович ГоЛьДфЕйН,
заведующий кафедрой 

охраны окружающей среды  и 
безопасности жизнедеятельности, 

доктор химических наук, профессор

Материалы собрали Дарья ШАЦКоВА и Алиса МИщЕРИНА

Разгадан механизм регенерации
Сегодня одной из загадок биологии 
остаётся роль нервов в процессе 
восстановления утраченных конечностей. 
Британские учёные обнаружили белок, 
играющий ключевую роль в механизме 
регенерации.

Источник: www.elementy.ru

Существует целый ряд животных, у которых есть функция регене-
рации конечностей, например, ящерицы. 

Учёные долго пытались разгадать, почему эта функция присуща 
не всем живым организмам и в чём её особенность. Ценность дан-

ного открытия заключается в том, что был выделен опре-
делённый белок, влияющий на механизм регенерации. 

А раз мы имеем дело с конкретной субстанцией, то 
сам процесс регенерации становится более понятен. 

Возможно, в будущем появится возможность восста-
навливать утраченные органы у всех живых 

организмов, включая человека.
 Валерий Степанович ТЫРНоВ,

заведующий кафедрой генетики,
доктор биологических наук, профессор

НоВоСТИ СТУДКЛУБА

В связи с развитием юридического 
факультета СГУ университетская биб-
лиотека стала комплектовать журналь-
ный фонд с учётом юридических специ-
альностей.

Теперь отдел периодических изда-
ний будет регулярно получать журнал 
«Юридическое образование и наука». 
Это научно-практическое издание выхо-
дит уже не первый год, но в библиотеке 
СГУ оно появилось впервые. Журнал 
публикует научные статьи юридической 
тематики, документы ассоциации юрис-
тов  России, материалы семинаров и 
конференций.

Наполнение издания распределяет-
ся по следующим рубрикам: «Актуаль-
ные проблемы юридического образо-
вания», «Юридические дисциплины», 
«Образовательная политика», «Фило-
софия права».

Среди статей нового номера:
Утков П.Ю. Роль и место социально-

педагогической виктимологии в процес-
се подготовки специалистов с высшим 
юридическим образованием;

Абдулова В.Ф. Юридическая конф-
ликтология: её место в системе юри-
дического образования, проблемы и 
перспективы преподавания;

Мелешко Н.П., Андрющенко Л.Н. Ме-
тодика проведения практических заня-
тий по дисциплине «основы ювеналь-
ной юстиции».

Отдел периодических изданий ЗНБ СГУ 
приглашает преподавателей, аспирантов 
и студентов, интересующихся вопросами 
современной юриспруденции, познако-
миться с новым изданием.

Нина РАСТоКИНА,
заведующая сектором отдела 

периодических изданий ЗНБ СГУ

Посетители ЗНБ СГУ получили доступ к новым интернет-базам 
данных. На сегодняшний день в свободном доступе:

1) Публикации Института электро- и радиоинженеров (IEEE), 
адрес сайта: http://ieeexplore.ieee.org/xpl. По этому адресу можно 
получить доступ к большому количеству журналов, трудов конфе-
ренций и отдельных глав из книг по радиоэлектронике, квантовой 
электронике, компьютерам, электротехнике, а также их применени-

ям. Архив – с 1913 года. Тестовый доступ – до марта 2008 года. Решение о дальнейшей 
бесплатной подписке будет приниматься с учётом активности пользователей.

2) Ресурсы АСМCM Digital Library, издаваемые  Association for Computing Machinery 
(ACM Press), адрес сайта: http://portal.acm.org. На сайте представлены ресурсы в 
области вычислительной техники, компьютерной графики, языков программирования, 
включающие 30 названий научных журналов, а также полнотекстовые труды научных 
конференций. Архив публикаций начинается с 50-х годов XX столетия. Срок окончания 
подписки 31 мая 2008.

3) Только полтора месяца остаётся до окончания подписки на коллекцию электронных 
книг издательства Springer, адрес сайта: http://www.springerlink.com/books. Более 7000 
электронных монографий, учебных пособий, справочников по всем направлениям науки.

Алексей Зюзин,
заместитель директора по научной работе ЗНБ СГУ

29 октября в здании Федерации независимых 
профсоюзов состоялся финал межотраслевого 
конкурса профессионального мастерства «Моло-
дой профсоюзный лидер года». 

В этот раз соревновались представители шес-
ти отраслей: «Электропрофсоюза» (сотрудница 
завода «АИТ»), профсоюза работников нефтяной 
и газовой промышленности (сотрудник «Югтранс-
газ»), профсоюза работников здравоохранения 
(сотрудница детской поликлиники), работников 
культуры (сотрудница консерватории), химической 
промышленности (сотрудница ООО «Балаковские 
минеральные удобрения»), работников народного 
образования и науки (заместитель председателя 
студенческого профкома СГУ). 

В ходе конкурса были предложены два задания: 
самопредставление и презентация собственного 
проекта в виде концепции или программы по одному 
из направлений молодёжной профсоюзной деятель-
ности. Помимо этого, оценивалось умение конкур-
сантов принимать правильное решение с использо-
ванием действующего законодательства. В качестве 
домашнего задания участники творчески обыгрыва-
ли ситуацию на тему «Вступай в профсоюз!».

Основная и упорная борьба развернулась меж-
ду двумя соперниками – нашей студенткой Ольгой 
Такуновой и Сергеем Петровым, программистом, 
членом профкома ООО «Югтрансгаз», кстати, тоже 
университетским выпускником. Из этого соревно-
вания Ольга вышла победителем с ощутимым пе-
ревесом в 9 баллов. На суд компетентного жюри 
(в работе которого приняли участие председатели 
обкомов различных отраслей, руководитель Со-
вета федерации профсоюзов области, начальник 
отдела по реализации молодёжной политики Ми-

нистерства области) университетский студенчес-
кий профком представил программу «Вместе – мы 
сила!», разработанную под руководством своего 
председателя Маргариты Сергеевны Козловой. 
Программа направлена на повышение эффектив-
ности деятельности и создание положительного 
облика профсоюзной организации. В качестве 
творческого задания Оля представила зарисовку 
в стихах. Ну и, конечно, показала отличное знание 
нормативной базы. Как говорит её руководитель: 
«Это лишний раз подтверждает эффективность 
нашей университетской школы профактива!».

Напомним, что Ольга Такунова не первый раз при-
нимает участие в серьёзных конкурсах: минувшей 
весной она стала победителем аналогичного конкур-
са среди вузов Саратова, а также дипломантом Все-
российского конкурса молодёжных проектов в соци-
альной сфере, проходившего в Санкт-Петербурге. 

Мы поздравляем Олю с победой, а также выра-
жаем благодарность болельщикам исторического 
факультета за активную поддержку.

Михаил ГоРБАТоВ

Юридический журнал в Научной библиотеке
Новые интернет-базы данных

НоВоСТИ БИБЛИоТЕКИ

Профком
студентов СГУ
снова лучший!

Творческий коллектив Саратовского университета «Кол-
лаж» принимает участие в Международном фестивале студен-
ческих театров «Новый взгляд-2007». Фестиваль проходит с 11 
по 17 ноября на базе Российского государственного педагоги-
ческого университета имени А.И. Герцена в Санкт-Петербурге. 

Фестиваль организован Федеральным агентством по об-
разованию, Российским государственным педагогическим 
университетом имени А.И. Герцена, Комитетом по молодёж-
ной политике и взаимодействию с общественными организа-
циями Правительства Санкт-Петербурга, Союзом театраль-
ных деятелей Российской Федерации и Российским центром 
Международной театральной ассоциации AITA.

Конкурс театральных работ был объявлен в апреле этого года. Российские и иностранные участники 
отправляли видеоматериалы на суд жюри. В результате на фестиваль, приуроченный к Международно-
му дню студентов (17 ноября), были отобраны по 5 лучших коллективов из России и зарубежья.

Свое мастерство на фестивале демонстрируют театральные коллективы Чехии, Бельгии, Ирлан-
дии, Финляндии и Германии. Российскую театральную школу представляют коллективы из Тамбова, 
Челябинска, Тюмени, Санкт-Петербурга и Саратова.

Коллектив театра-студии СГУ «Коллаж» привёз на фестиваль музыкальный спектакль «Загляни за 
дверь», автором идеи которого является руководитель коллектива Марина Анатольевна Вайлова. 

22 участника театрального коллектива отправились в Санкт-Петербург 9 ноября под руковод-
ством директора Студенческого клуба СГУ, заслуженного работника культуры России Марка Аб-
рамовича Пинхасика.

Выступление нашего коллектива состоялось 12 ноября. 50-минутная музыкальная буффонада 
«Загляни за дверь» включила в себя музыку самых разных направлений – от классики до рока и 
современных электронных композиций. В основу сюжета театральной постановки был положен рас-
сказ Даниила Хармса «Однажды лев, слон, жирафа…».

Елена ШИЛИНА

Театр-студия СГУ «Коллаж» 
на международном фестивале

	 	 	 	
	 	 	 	

Стресс можно побороть
Выяснилось, что за восприимчивость к 
стрессам у человека отвечает нейротро-
фический фактор головного мозга (BDNF). 
Новые способы терапии могут сделать 
человека более устойчивым к стрессо-
вым ситуациям.  

Источник: www.inauka.ru

В психологии принято рассматривать стресс как общий адап-
тационный синдром, выделяя в нём именно психологическую 
составляющую. Стресс в большей степени обусловлен нашим 
отношением к ситуации, которую мы сами для себя определяем 
как стрессовую. Чем значимее эта ситуация для субъекта, тем 

сильнее возникающий стресс. Безусловно, вли-
яет предыдущий опыт, а также многое зави-
сит от того, каким образом мы конструируем 
стрессовую ситуацию. Но, так или иначе, 

есть события, которые являются стрессовы-
ми для всех, вне зависимости от того, как мы 
к ним относимся.

Елена Владимировна РяГУЗоВА, 
кандидат психологических наук,

 доцент кафедры психологии

                                                                                                                   НоВоСТИ ПРофКоМА
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О саратовском периоде
Из воспоминаний академика Петра Лаврентьевича Ульянова

13 ноября 2006 года ушёл из жизни Пётр Лаврентьевич Ульянов – выдающийся учё-
ный, специалист по теории функций, действительный член Ран и Международной ака-
демии высшей школы, заслуженный профессор Московского университета, заведую-
щий кафедрой теории функций и функционального анализа МГУ и – выпускник СГУ, наш 
земляк, имя которого вошло в энциклопедию Саратовского края. на протяжении всей 
своей жизни он поддерживал связь с Саратовским университетом и сыграл большую 
роль в становлении многих саратовских учёных-математиков.

С 28 января по 4 февраля 2008 года в Саратове пройдёт XIV Саратовская зимняя шко-
ла «Современные проблемы теории функций и их приложения», посвящённая памяти 
академика П.Л. Ульянова. За свою четвертьвековую историю она стала одной из круп-
нейших российских конференций по теории функций. Проведение школы невозможно 
представить без Петра Лаврентьевича, который являлся инициатором её проведения в 
Саратове и на протяжении многих лет был председателем её оргкомитета. В этом номе-
ре газеты мы публикуем воспоминания Петра Лаврентьевича Ульянова о своей жизни в 
Саратове и учёбе в Саратовском университете.

               ПРоСЛАВЛЕННЫЕ ИМЕНА СГУ  

В силу обстоятельств я учил-
ся в пяти различных школах. 
Последние три года я проучился 
в средней школе села Новые Бу-
расы. Шла Отечественная война, 
все жили трудно, было голодно и 
холодно. Мои родители работали 
тогда в совхозе «Штурм», в 23 ки-
лометрах от Новых Бурас, и мне 
почти еженедельно по субботам 
и воскресеньям приходилось 
отправляться домой за продук-
тами. Ходил я эти 23 километра 
пешком, а зимой – на лыжах, од-
нажды чуть не замёрз.

Многие школьные учителя 
ушли на фронт. Математику 
нам преподавала учительница 
физики с Украины, а потом, в 
10 классе, студентка-заочница 
педагогического института. Тем 
не менее, многие предметы в 
школе велись на хорошем уров-
не (биология, химия, русский 
язык, немецкий язык). Из-за ко-
лоссальных трудностей воен-
ного времени многие мальчики 
бросили школу – ушли работать 
или учиться в ремесленное учи-
лище, а некоторые, постарше, 
и воевать. В районном центре 
Новые Бурасы в 1945 году нас 
лишь трое ребят окончили сред-
нюю школу. Один был сыном 
управляющего мельницей, дру-
гой – сыном врача, а я – просто 
хорошо учился.

После окончания школы я хо-
тел пойти учиться строить что-
либо конкретное, но в 1945 году 
в Саратовском университете от-
крылся механико-математичес-
кий факультет, с интересными 
дисциплинами: механика, теория 
упругости, гидромеханика. На 
этот факультет я и пошёл учить-
ся. Вступительные экзамены по 
математике у меня принимал 
доцент Ю.Е. Пензов, и ему же я 
досрочно сдавал первый экзамен 
в университете по аналитической 
геометрии, которую он нам читал.

После первого курса, летом 
1946 года, профессор Г.П. Боев, 
читавший нам математический 
анализ, дал мне принадлежав-
шую ему книгу В. Немыцкого, 
М. Слуцкой и А. Черкасова по 
этому предмету, опубликованную 
в 1944 году. В каникулы я прочёл 

эту первую серьёзную математи-
ческую книгу, которая произвела 
на меня большое впечатление. 
После этого я решил специали-
зироваться по математическому 
анализу, хотя, на всякий случай, 
ходил потом на многие спецкурсы, 
чтобы узнать другие направления.

Большое впечатление на 
меня производили лекции доцен-
та Г.Н. Положего по теории фун-
кций комплексного переменного, 
семинар профессора Н.Г. Чуда-
кова по теории чисел и лекции 
профессора С.Г. Лехницкого по 
теории упругости. Что касается 
теории функций действительно-
го переменного, то нам её читал 
геометр А.И. Либер, а потому ин-
тересные вопросы по этому пред-
мету я узнавал из чтения разных 
книг (Н.Н. Лузина, А.Н. Колмогоро-
ва, И.П. Натансона, Э. Ландау). В 
это время я получал Сталинскую 
стипендию, которой вполне хва-
тало также и на покупку разных 
книг, в том числе и в букинисти-
ческих магазинах.

На третьем курсе я написал 
курсовую работу под руководс-
твом профессора Г.П. Боева по 
аналитической теории диффе-
ренциальных уравнений, а на чет-
вёртом курсе – под руководством 
доцента Г.Н. Положего о продол-
жении аналитических функций. 
Но в 1949 году Г.Н. Положий уехал 
в Киевский университет, а я пере-
шёл писать дипломную работу к 
Н.П. Купцову, который только что 
приехал в Саратов после оконча-
ния аспирантуры в МГУ у профес-
сора Д.Е. Меньшова.

Во время учёбы в Саратовс-
ком университете я также зани-
мался общественной работой и 
довольно много – спортом (лёг-
кая атлетика и лыжи). Тогда я 
закончил трёхгодичную спортив-
ную школу при обществе «На-
ука» и довольно часто выступал 
на соревнованиях в Саратове 
и других городах (Тула, Киев, 
Свердловск, Москва). Так, на-
пример, в 1949 году у меня было 
первое место в лыжных гонках 
на первенство Саратова на дис-
танции 30 километров. 

На пятом курсе под руководс-
твом Н.П. Купцова я написал 

дипломную работу, где дал новое 
доказательство теоремы Карате-
одори о соответствии границ при 
конформном отображении.

После окончания Саратовс-
кого университета я был реко-
мендован в аспирантуру СГУ, но 
по совету аспиранта П.В. Соко-
лова поехал сдавать экзамены 
в Московский университет и был 
принят (руководителем была 
назначена Н.К. Бари). Канди-
датскую диссертацию защитил 
я досрочно. Нужно было куда-
то ехать работать. Можно было 
возвращаться в Саратовский 
университет, но возникли про-
блемы с жильём. Нового жилья 
тогда почти не строили, и единс-
твенное, что мне могли предло-
жить, – комнату в общежитии 
№1 (на улице Цыганской, 144, 
где я жил студентом) с общей 
кухней и туалетом. Но самое 
главное – в комнатах на первых 
этажах была большая сырость. 
Поэтому я согласился остаться 
работать в Московском универ-
ситете, где мне дали комнату 
площадью 27 квадратных мет-
ров в коммунальной квартире 
нового дома.

В своей работе я часто встреча-
юсь с саратовцами на тех или иных 
съездах и конференциях. Кроме 
того, к нам в Московский универси-
тет на научный семинар по теории 
функций действительного пере-
менного приезжали многие сара-
товские математики (Н.П.иКупцов, 
А.А.иПривалов, А.П.иХромов, 
В.Ф. Емельянов, А.П. Терёхин, 
В.И. Филиппов, A.Л. Лукашов). 
Они делали научные доклады, 
после которых мы обсуждали те 
или иные направления исследо-
ваний по теории функций.

Особенно сильный взаимный 
научный контакт наладился пос-
ле организации «Саратовских 
зимних школ по теории функций 
и приближений», родоначальни-
ком которых, начиная с 1981 года, 
был профессор СГУ Андрей Анд-
реевич Привалов. Сначала пред-
седателем оргкомитета этих школ 
был академик С.М. Никольский, а 
потом стал я. Эти школы проходи-
ли в д/о «Ударник», в «Волжских 
далях» и в других домах отдыха. 

Посвящены они были действи-
тельному и комплексному анали-
зу, приближению функций, орто-
гональным полиномам и рядам, 
численным методам анализа, 
спектральной теории операто-
ров, оптимизации и негладкому 
анализу. Само собою разумеется, 
что эти школы полезны не только 
опытным математикам, но осо-
бенно молодым (студентам, аспи-
рантам, ассистентам, младшим 
научным сотрудникам). На всех 
школах я читал обзорные лекции.

В этих школах сначала участ-
вовало около 200 математиков 
из СССР, а потом, в последние 
10 лет, количество участников 
стало уменьшаться, ибо ста-
ло дорого ездить и платить за 
жильё и питание (особенно для 
молодых математиков). Тем не 
менее, школы проходят, и боль-
шую помощь нам всегда ока-
зывали ректоры Саратовского 
университета A.M. Богомолов, 
Д.И. Трубецков и Л.Ю. Коссо-
вич, а также фонд РФФИ.

В 1993 году неожиданно скон-
чался Андрей Андреевич Прива-
лов, и тогда обязанности органи-
затора зимних школ согласился 
взять на себя профессор СГУ 
Август Петрович Хромов, эту на-
грузку вместе со своими помощ-
никами он несёт до сих пор.

Я участвовал почти во всех Са-
ратовских зимних школах по тео-
рии функций, кроме одной, когда 
я был в больнице. Что касается 
летних посещений Саратова, то 
я всегда встречаюсь с Августом 
Петровичем Хромовым. Мы об-
суждаем возможных лекторов и 
тематику школы, её оргкомитет, 
а потом и тяжёлые финансовые 
вопросы школы. Выбираем мы и 
дни, когда можем съездить и от-
дохнуть на Волгу, половить рыбу.

В Саратове и Саратовской об-
ласти живут многие мои родствен-
ники и знакомые. Поэтому я каж-
дый год приезжаю один или два 
раза в Саратов. Регулярно хожу 
на кладбище, навещаю там мо-
гилы своих родителей и дедушки 
с бабушкой. Моя мать похороне-
на в 1976 году на Воскресенском 
кладбище, на его окраине, неда-
леко от выхода на Астраханскую 
улицу. В одно из посещений я об-
наружил, что примерно в десяти 
метрах от места, где покоится моя 
мать, находится могила с ма-
ленькой металлической таблич-
кой, на которой написано «Уч. 
26-173 Н.И. Вавилов 25.XI.1887–
26.I.1943». Это, вероятно, могила 
академика Николая Ивановича 
Вавилова, который скончался от 
дистрофии в Саратовской тюрь-
ме 26 января 1943 года (не нужно 
путать с памятником «Академик 
Николай Иванович Вавилов 1887-
1943» (скульптор К.А. Суминов), 
который поставлен в 1970 году в 
начале главного входа в Воскре-
сенское кладбище).

В сороковых годах в третьем 
корпусе в аудитории им. М. Горь-
кого Саратовского университета 
я слушал лекции по математи-
ческому анализу (профессора 
Г.П. Боева), алгебре (профессо-
ра Н.Г. Чудакова), физике (про-
фессоров П.В. Голубкова и В.И. 
Калинина). Позже я узнал, что 
Н.И. Вавилов был профессором 
агрономического факультета Са-
ратовского университета и в ука-
занной аудитории 4 июня 1920 
года на III Всероссийском селек-
ционном съезде выступал с до-
кладом «Закон гомологических 
рядов в наследственной измен-
чивости», положившим начало 
развитию генетики в СССР.

Пётр УЛьяНоВ

Закрытие 11-ой Саратовской зимней школы, 2002 год. на фото (слева направо):
а.Л. Лукашов, П.Л. Ульянов, а.П. Хромов, С.М. никольский

Пётр Лаврентьевич Ульянов и август Петрович Хромов
летним вечером на Волге

Петр Лаврентьевич Ульянов

Спортивный образ жизни

александр Сергеев, 
студент 5 курса фа-
культета КнииТ: 

Чтобы быть здоро-
вым, нужно правильно 
питаться, заниматься 
спортом, соблюдать 
режим дня. А главное – 
это, конечно, вести здо-

ровый образ жизни. Я вот раньше всегда 
зимой на лыжах катался, а последние годы 
как-то времени не остаётся. Очень полезно 
с детства принимать контрастные души и 
закалять свой организм – по себе знаю!

Валерия Прембо-
вецкая, студентка 

5 курса социологи-
ческого факультета:

Кто постоянно физ-
культурой занимается, 
те и самые здоровые! 
Почти никогда такие 
люди не простужают-
ся. Иммунитет уже есть. А вообще скоро 
снег уже выпадет. Зимой можно очень ве-
село закаляться: в снежки играть и снего-
виков лепить. Мы с друзьями каждый год 
этим занимаемся, когда снега много!

Михаил Валентино-
вич ермохин, доцент 
кафедры морфо-
логии и экологии 
животных:

Сейчас у меня прак-
тически нет времени 
заниматься спортом. 
Но чтобы быть здоро-

вым, желательно почаще гулять, быть на 
воздухе и проветривать помещения. Так-
же хороши контрастные водные процеду-
ры и ходьба босиком.

Дмитрий Домничев, 
студент 4 курса 
экономического 

факультета: 
Я за здоровый об-

раз жизни. Для меня 
самое главное – утрен-
няя пробежка. После 
неё ты весь день чувс-
твуешь себя бодрым и, конечно, заряжа-
ешься энергией. Спорт – это полезно! А 
ещё обязательно нужно носить тёплые 
вещи, чтобы ноги всегда были в тепле. 

наташа Варламова, 
студентка 1 курса 
геологического фа-
культета:

Я серьёзно зани-
маюсь волейболом, 
поэтому почти никог-
да не болею. Чтобы 
поддержать организм, 

в такую погоду нужно тепло одеваться, 
особенно после тренировок. И витамины 
ещё пить или есть. Ну, а если уж просту-
дился – горячий чай с лимоном, мёд и 
тёплое одеяло.

Владимир николае-
вич Чинилов, заведу-
ющий кафедрой фи-
зического воспитания 
и спорта, чемпион 
мира по самбо:

Двигаться надо боль-
ше. Ежедневная норма 
движения для любого 

студента – 45 минут, а если на занятиях 
сидеть по восемь-десять часов – то просто 
задохнуться можно от недостатка кислоро-
да! Я каждый день делаю пробежку, незави-
симо от погоды. Нет плохой погоды – есть 
плохая одежда! Вообще студенты наши 
здоровье своё не берегут. Шапки уже надо 
носить, а они всё с голыми животами ходят.

наталья Щербакова, 
студентка 2 курса 

факультета филосо-
фии и психологии:
Ну, я, например, бе-

гаю по утрам и дома 
упражнения делаю. В 
университете, опять 
же, физкультура каж-
дую неделю. Главное – не лениться и 
работать над собой. Тогда здоровым бу-
дешь! А ещё в это время года я ем много 
чеснока и обязательно тепло одеваюсь. 

алексей Моисеен-
ко, студент 2 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

Я сейчас уже зани-
маюсь футболом и бас-
кетболом, а ещё на бокс 
буду ходить. В общем, 
я  здоровый парень. За-

рядку утром делаю. А ещё закаляться ско-
ро можно будет: снегом обтираться и водой 
обливаться. Спорт – это жизнь и здоровье!!! 
А зимой самое то – коньки. Это вещь!

александра Ключни-
кова, буфетчица 

I корпуса СГУ:
Чтобы быть здоро-

вым, нужно вести здо-
ровый образ жизни. 
Причём спортом нуж-
но заниматься и летом 
и зимой, а не бросать-
ся укреплять иммунитет к первым моро-
зам. Всё равно не поможет. А ещё нужно 
правильно питаться! У нас вот, в буфете, 
овощи в меню круглый год.

игорь Викторович 
Пролёткин, начальник 
отдела ГиС ПРцниТ:

В мои годы уже тяже-
ло заниматься спортом, 
поэтому я стараюсь 
вести здоровый образ 
жизни, который вклю-
чает в себя ежеднев-

ные прогулки. Сейчас очень много времени 
провожу на свежем воздухе, практически не 
пользуюсь транспортом. Поэтому и здоров!

Заканчивается осень, и вместе с ней иссякает запас живительной летней 
энергии, накопленный за два месяца жарких университетских каникул. До зим-
ней сессии ещё почти полтора месяца, а за ней последует непростой второй 
семестр. Всё это навевает грусть на некоторых студентов и преподавателей 
Госуниверситета. 

но есть огромное количество способов, которые помогают университетско-
му люду оставаться здоровым, весёлым и бодрым даже в холодный осенне-
зимний период. Мы прошлись по корпусам СГУ с двумя простыми вопросами: 
«Как Вы укрепляете своё здоровье в осенние и зимние холода?» и «Что помо-
гает Вам оставаться бодрыми и веселыми в разгар учебного года?»

Мария оськина, 
студентка 5 курса 
биологического фа-
культета:

Я особо спортом 
не занимаюсь. Только 
если с друзьями зи-
мой в лес на лыжах 
сходить. Это да, это 

я люблю. Я вообще здоровый человек, 
поэтому у меня нет особых рецептов, 
как бороться с простудой. Просто нужно 
тепло одеваться и есть побольше фрук-
тов –  в них витаминов много. Хотя у всех 
свои способы.

андрей алексан-
дрович Суворов, 

заместитель декана 
факультета филоло-
гии и журналистики 
по воспитательной 

работе:
Нужно внимательно 

следить за собствен-
ным организмом, по-моему, это очень 
просто. Мой рецепт – попытка попасть в 
спортивный зал ежедневно, но, конечно, 
это не всегда получается: работа, учёба, 
разные сложности, личные проблемы. Но, 
сделав это своей целью, можно успевать. 
Если ежедневно организм будет получать 
определённую нагрузку, которую он недо-
получает при нашей обычной жизни, то 
он будет здоров.

антон Малинин, 
студент 3 курса физи-

ческого факультета:
Чтобы не болеть, 

нужно спортом за-
ниматься! Бегать по 
утрам – это хороший 
вариант. Вот только в 
такую погоду просту-

диться можно. Холодно уже на улице 
для пробежек. А сам я в тренажёрный 
зал хожу постоянно. Это действительно 
спорт. Поэтому и чувствую себя всегда 
замечательно!

олеся Грицук, 
студентка 3 курса 

исторического 
факультета: 

Сама я спортом, к 
сожалению, не зани-
маюсь. Просто време-
ни сейчас не хватает 
на это. А чтобы быть 
здоровым, главное – одеваться потеп-
лее: носки, шарфы обязательно носить. 
Важно не мочить и не морозить ноги. А 
ещё всем советую закаляться и зани-
маться спортом.

Владимир алексан-
дрович Великов, 
доцент кафедры 
биохимии и биофи-
зики:

Общеизвестные ис-
тины о ведении здо-
рового образа жизни 
нужно соблюдать: за-

ниматься спортом, есть больше овощей 
и фруктов. А ещё прививки нужно делать, 
это может застраховать от очень серьёз-
ных проблем в будущем. Я уже сделал 
прививку от гриппа, хотя пик этого забо-
левания ожидается в самые холодные 
месяцы: декабре – январе. Но за это вре-
мя у меня выработается иммунитет.

 надежда Чеснокова, 
студентка 2 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Спортом или физ-
культурой нужно за-
ниматься всем. Даже 
если хронические 
заболевания есть. 

Ну, например, у вас больные почки. Но 
это же только почки, можно подобрать 
подходящий для вас вид спорта. Актив-
ный образ жизни – залог здоровья! Мне 
кажется, любую болезнь спортом выле-
чить можно.

Кристиан Кюн, 
студент 4 курса 

факультета филоло-
гии и журналисти-
ки, приехавший из 

Германии:
Я спортом сей-

час мало занимаюсь. 
Чтобы не заболеть, 
пью много-много апельсинового сока. 
А дома, в Германии, зимой я обычно на 
сноуборде катаюсь. Это очень интерес-
но и полезно. В России на сноуборде 
кататься ещё не пробовал. 

Галина Ворлакова, 
студентка 3 курса 
юридического фа-
культета: 

Главное, чтобы 
всегда было хорошее 
настроение, тогда и 
болеть будете мень-
ше. Собственный на-

строй – самое главное. Если ты улы-
баешься, то никакая простуда тебя не 
возьмёт. Поменьше нужно обращать 
внимание на различные жизненные 
неприятности. А ещё полезно спортом 
заниматься

александр ивано-
вич Капичников, 
доцент кафедры 

педагогики:
Чтобы быть здоро-

вым, самое главное 
правило – выезжать 
почаще на природу, 
дышать свежим воз-
духом. Нужно только тепло одеваться и 
побольше времени проводить на улице. 
Зимой я часто хожу на лыжах, а летом 
занимаюсь мини-футболом, но это, к со-
жалению, в зале.

ольга Павлюкова, 
студентка 2 курса 
факультета филоло-
гии и журналистики: 

Я очень люблю 
зимние виды спорта, 
особенно сноуборд. 
Когда снег выпадет, 
сразу пойду кататься. 

А ещё я часто бываю на природе зимой 
с друзьями. Такие прогулки очень по-
могают при борьбе с простудой и грип-
пом. Плюс ко всему, это очень весело! 
Всем студентам советую заниматься 
спортом, так как это очень укрепляет 
иммунитет и повышает настроение!

Вопросы задавала
Дарья ШАЦКоВА,
фотографировала

Мария АЛЕКСАШИНА
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О саратовском периоде
Из воспоминаний академика Петра Лаврентьевича Ульянова

13 ноября 2006 года ушёл из жизни Пётр Лаврентьевич Ульянов – выдающийся учё-
ный, специалист по теории функций, действительный член Ран и Международной ака-
демии высшей школы, заслуженный профессор Московского университета, заведую-
щий кафедрой теории функций и функционального анализа МГУ и – выпускник СГУ, наш 
земляк, имя которого вошло в энциклопедию Саратовского края. на протяжении всей 
своей жизни он поддерживал связь с Саратовским университетом и сыграл большую 
роль в становлении многих саратовских учёных-математиков.

С 28 января по 4 февраля 2008 года в Саратове пройдёт XIV Саратовская зимняя шко-
ла «Современные проблемы теории функций и их приложения», посвящённая памяти 
академика П.Л. Ульянова. За свою четвертьвековую историю она стала одной из круп-
нейших российских конференций по теории функций. Проведение школы невозможно 
представить без Петра Лаврентьевича, который являлся инициатором её проведения в 
Саратове и на протяжении многих лет был председателем её оргкомитета. В этом номе-
ре газеты мы публикуем воспоминания Петра Лаврентьевича Ульянова о своей жизни в 
Саратове и учёбе в Саратовском университете.

               ПРоСЛАВЛЕННЫЕ ИМЕНА СГУ  

В силу обстоятельств я учил-
ся в пяти различных школах. 
Последние три года я проучился 
в средней школе села Новые Бу-
расы. Шла Отечественная война, 
все жили трудно, было голодно и 
холодно. Мои родители работали 
тогда в совхозе «Штурм», в 23 ки-
лометрах от Новых Бурас, и мне 
почти еженедельно по субботам 
и воскресеньям приходилось 
отправляться домой за продук-
тами. Ходил я эти 23 километра 
пешком, а зимой – на лыжах, од-
нажды чуть не замёрз.

Многие школьные учителя 
ушли на фронт. Математику 
нам преподавала учительница 
физики с Украины, а потом, в 
10 классе, студентка-заочница 
педагогического института. Тем 
не менее, многие предметы в 
школе велись на хорошем уров-
не (биология, химия, русский 
язык, немецкий язык). Из-за ко-
лоссальных трудностей воен-
ного времени многие мальчики 
бросили школу – ушли работать 
или учиться в ремесленное учи-
лище, а некоторые, постарше, 
и воевать. В районном центре 
Новые Бурасы в 1945 году нас 
лишь трое ребят окончили сред-
нюю школу. Один был сыном 
управляющего мельницей, дру-
гой – сыном врача, а я – просто 
хорошо учился.

После окончания школы я хо-
тел пойти учиться строить что-
либо конкретное, но в 1945 году 
в Саратовском университете от-
крылся механико-математичес-
кий факультет, с интересными 
дисциплинами: механика, теория 
упругости, гидромеханика. На 
этот факультет я и пошёл учить-
ся. Вступительные экзамены по 
математике у меня принимал 
доцент Ю.Е. Пензов, и ему же я 
досрочно сдавал первый экзамен 
в университете по аналитической 
геометрии, которую он нам читал.

После первого курса, летом 
1946 года, профессор Г.П. Боев, 
читавший нам математический 
анализ, дал мне принадлежав-
шую ему книгу В. Немыцкого, 
М. Слуцкой и А. Черкасова по 
этому предмету, опубликованную 
в 1944 году. В каникулы я прочёл 

эту первую серьёзную математи-
ческую книгу, которая произвела 
на меня большое впечатление. 
После этого я решил специали-
зироваться по математическому 
анализу, хотя, на всякий случай, 
ходил потом на многие спецкурсы, 
чтобы узнать другие направления.

Большое впечатление на 
меня производили лекции доцен-
та Г.Н. Положего по теории фун-
кций комплексного переменного, 
семинар профессора Н.Г. Чуда-
кова по теории чисел и лекции 
профессора С.Г. Лехницкого по 
теории упругости. Что касается 
теории функций действительно-
го переменного, то нам её читал 
геометр А.И. Либер, а потому ин-
тересные вопросы по этому пред-
мету я узнавал из чтения разных 
книг (Н.Н. Лузина, А.Н. Колмогоро-
ва, И.П. Натансона, Э. Ландау). В 
это время я получал Сталинскую 
стипендию, которой вполне хва-
тало также и на покупку разных 
книг, в том числе и в букинисти-
ческих магазинах.

На третьем курсе я написал 
курсовую работу под руководс-
твом профессора Г.П. Боева по 
аналитической теории диффе-
ренциальных уравнений, а на чет-
вёртом курсе – под руководством 
доцента Г.Н. Положего о продол-
жении аналитических функций. 
Но в 1949 году Г.Н. Положий уехал 
в Киевский университет, а я пере-
шёл писать дипломную работу к 
Н.П. Купцову, который только что 
приехал в Саратов после оконча-
ния аспирантуры в МГУ у профес-
сора Д.Е. Меньшова.

Во время учёбы в Саратовс-
ком университете я также зани-
мался общественной работой и 
довольно много – спортом (лёг-
кая атлетика и лыжи). Тогда я 
закончил трёхгодичную спортив-
ную школу при обществе «На-
ука» и довольно часто выступал 
на соревнованиях в Саратове 
и других городах (Тула, Киев, 
Свердловск, Москва). Так, на-
пример, в 1949 году у меня было 
первое место в лыжных гонках 
на первенство Саратова на дис-
танции 30 километров. 

На пятом курсе под руководс-
твом Н.П. Купцова я написал 

дипломную работу, где дал новое 
доказательство теоремы Карате-
одори о соответствии границ при 
конформном отображении.

После окончания Саратовс-
кого университета я был реко-
мендован в аспирантуру СГУ, но 
по совету аспиранта П.В. Соко-
лова поехал сдавать экзамены 
в Московский университет и был 
принят (руководителем была 
назначена Н.К. Бари). Канди-
датскую диссертацию защитил 
я досрочно. Нужно было куда-
то ехать работать. Можно было 
возвращаться в Саратовский 
университет, но возникли про-
блемы с жильём. Нового жилья 
тогда почти не строили, и единс-
твенное, что мне могли предло-
жить, – комнату в общежитии 
№1 (на улице Цыганской, 144, 
где я жил студентом) с общей 
кухней и туалетом. Но самое 
главное – в комнатах на первых 
этажах была большая сырость. 
Поэтому я согласился остаться 
работать в Московском универ-
ситете, где мне дали комнату 
площадью 27 квадратных мет-
ров в коммунальной квартире 
нового дома.

В своей работе я часто встреча-
юсь с саратовцами на тех или иных 
съездах и конференциях. Кроме 
того, к нам в Московский универси-
тет на научный семинар по теории 
функций действительного пере-
менного приезжали многие сара-
товские математики (Н.П.иКупцов, 
А.А.иПривалов, А.П.иХромов, 
В.Ф. Емельянов, А.П. Терёхин, 
В.И. Филиппов, A.Л. Лукашов). 
Они делали научные доклады, 
после которых мы обсуждали те 
или иные направления исследо-
ваний по теории функций.

Особенно сильный взаимный 
научный контакт наладился пос-
ле организации «Саратовских 
зимних школ по теории функций 
и приближений», родоначальни-
ком которых, начиная с 1981 года, 
был профессор СГУ Андрей Анд-
реевич Привалов. Сначала пред-
седателем оргкомитета этих школ 
был академик С.М. Никольский, а 
потом стал я. Эти школы проходи-
ли в д/о «Ударник», в «Волжских 
далях» и в других домах отдыха. 

Посвящены они были действи-
тельному и комплексному анали-
зу, приближению функций, орто-
гональным полиномам и рядам, 
численным методам анализа, 
спектральной теории операто-
ров, оптимизации и негладкому 
анализу. Само собою разумеется, 
что эти школы полезны не только 
опытным математикам, но осо-
бенно молодым (студентам, аспи-
рантам, ассистентам, младшим 
научным сотрудникам). На всех 
школах я читал обзорные лекции.

В этих школах сначала участ-
вовало около 200 математиков 
из СССР, а потом, в последние 
10 лет, количество участников 
стало уменьшаться, ибо ста-
ло дорого ездить и платить за 
жильё и питание (особенно для 
молодых математиков). Тем не 
менее, школы проходят, и боль-
шую помощь нам всегда ока-
зывали ректоры Саратовского 
университета A.M. Богомолов, 
Д.И. Трубецков и Л.Ю. Коссо-
вич, а также фонд РФФИ.

В 1993 году неожиданно скон-
чался Андрей Андреевич Прива-
лов, и тогда обязанности органи-
затора зимних школ согласился 
взять на себя профессор СГУ 
Август Петрович Хромов, эту на-
грузку вместе со своими помощ-
никами он несёт до сих пор.

Я участвовал почти во всех Са-
ратовских зимних школах по тео-
рии функций, кроме одной, когда 
я был в больнице. Что касается 
летних посещений Саратова, то 
я всегда встречаюсь с Августом 
Петровичем Хромовым. Мы об-
суждаем возможных лекторов и 
тематику школы, её оргкомитет, 
а потом и тяжёлые финансовые 
вопросы школы. Выбираем мы и 
дни, когда можем съездить и от-
дохнуть на Волгу, половить рыбу.

В Саратове и Саратовской об-
ласти живут многие мои родствен-
ники и знакомые. Поэтому я каж-
дый год приезжаю один или два 
раза в Саратов. Регулярно хожу 
на кладбище, навещаю там мо-
гилы своих родителей и дедушки 
с бабушкой. Моя мать похороне-
на в 1976 году на Воскресенском 
кладбище, на его окраине, неда-
леко от выхода на Астраханскую 
улицу. В одно из посещений я об-
наружил, что примерно в десяти 
метрах от места, где покоится моя 
мать, находится могила с ма-
ленькой металлической таблич-
кой, на которой написано «Уч. 
26-173 Н.И. Вавилов 25.XI.1887–
26.I.1943». Это, вероятно, могила 
академика Николая Ивановича 
Вавилова, который скончался от 
дистрофии в Саратовской тюрь-
ме 26 января 1943 года (не нужно 
путать с памятником «Академик 
Николай Иванович Вавилов 1887-
1943» (скульптор К.А. Суминов), 
который поставлен в 1970 году в 
начале главного входа в Воскре-
сенское кладбище).

В сороковых годах в третьем 
корпусе в аудитории им. М. Горь-
кого Саратовского университета 
я слушал лекции по математи-
ческому анализу (профессора 
Г.П. Боева), алгебре (профессо-
ра Н.Г. Чудакова), физике (про-
фессоров П.В. Голубкова и В.И. 
Калинина). Позже я узнал, что 
Н.И. Вавилов был профессором 
агрономического факультета Са-
ратовского университета и в ука-
занной аудитории 4 июня 1920 
года на III Всероссийском селек-
ционном съезде выступал с до-
кладом «Закон гомологических 
рядов в наследственной измен-
чивости», положившим начало 
развитию генетики в СССР.

Пётр УЛьяНоВ

Закрытие 11-ой Саратовской зимней школы, 2002 год. на фото (слева направо):
а.Л. Лукашов, П.Л. Ульянов, а.П. Хромов, С.М. никольский

Пётр Лаврентьевич Ульянов и август Петрович Хромов
летним вечером на Волге

Петр Лаврентьевич Ульянов

Спортивный образ жизни

александр Сергеев, 
студент 5 курса фа-
культета КнииТ: 

Чтобы быть здоро-
вым, нужно правильно 
питаться, заниматься 
спортом, соблюдать 
режим дня. А главное – 
это, конечно, вести здо-

ровый образ жизни. Я вот раньше всегда 
зимой на лыжах катался, а последние годы 
как-то времени не остаётся. Очень полезно 
с детства принимать контрастные души и 
закалять свой организм – по себе знаю!

Валерия Прембо-
вецкая, студентка 

5 курса социологи-
ческого факультета:

Кто постоянно физ-
культурой занимается, 
те и самые здоровые! 
Почти никогда такие 
люди не простужают-
ся. Иммунитет уже есть. А вообще скоро 
снег уже выпадет. Зимой можно очень ве-
село закаляться: в снежки играть и снего-
виков лепить. Мы с друзьями каждый год 
этим занимаемся, когда снега много!

Михаил Валентино-
вич ермохин, доцент 
кафедры морфо-
логии и экологии 
животных:

Сейчас у меня прак-
тически нет времени 
заниматься спортом. 
Но чтобы быть здоро-

вым, желательно почаще гулять, быть на 
воздухе и проветривать помещения. Так-
же хороши контрастные водные процеду-
ры и ходьба босиком.

Дмитрий Домничев, 
студент 4 курса 
экономического 

факультета: 
Я за здоровый об-

раз жизни. Для меня 
самое главное – утрен-
няя пробежка. После 
неё ты весь день чувс-
твуешь себя бодрым и, конечно, заряжа-
ешься энергией. Спорт – это полезно! А 
ещё обязательно нужно носить тёплые 
вещи, чтобы ноги всегда были в тепле. 

наташа Варламова, 
студентка 1 курса 
геологического фа-
культета:

Я серьёзно зани-
маюсь волейболом, 
поэтому почти никог-
да не болею. Чтобы 
поддержать организм, 

в такую погоду нужно тепло одеваться, 
особенно после тренировок. И витамины 
ещё пить или есть. Ну, а если уж просту-
дился – горячий чай с лимоном, мёд и 
тёплое одеяло.

Владимир николае-
вич Чинилов, заведу-
ющий кафедрой фи-
зического воспитания 
и спорта, чемпион 
мира по самбо:

Двигаться надо боль-
ше. Ежедневная норма 
движения для любого 

студента – 45 минут, а если на занятиях 
сидеть по восемь-десять часов – то просто 
задохнуться можно от недостатка кислоро-
да! Я каждый день делаю пробежку, незави-
симо от погоды. Нет плохой погоды – есть 
плохая одежда! Вообще студенты наши 
здоровье своё не берегут. Шапки уже надо 
носить, а они всё с голыми животами ходят.

наталья Щербакова, 
студентка 2 курса 

факультета филосо-
фии и психологии:
Ну, я, например, бе-

гаю по утрам и дома 
упражнения делаю. В 
университете, опять 
же, физкультура каж-
дую неделю. Главное – не лениться и 
работать над собой. Тогда здоровым бу-
дешь! А ещё в это время года я ем много 
чеснока и обязательно тепло одеваюсь. 

алексей Моисеен-
ко, студент 2 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

Я сейчас уже зани-
маюсь футболом и бас-
кетболом, а ещё на бокс 
буду ходить. В общем, 
я  здоровый парень. За-

рядку утром делаю. А ещё закаляться ско-
ро можно будет: снегом обтираться и водой 
обливаться. Спорт – это жизнь и здоровье!!! 
А зимой самое то – коньки. Это вещь!

александра Ключни-
кова, буфетчица 

I корпуса СГУ:
Чтобы быть здоро-

вым, нужно вести здо-
ровый образ жизни. 
Причём спортом нуж-
но заниматься и летом 
и зимой, а не бросать-
ся укреплять иммунитет к первым моро-
зам. Всё равно не поможет. А ещё нужно 
правильно питаться! У нас вот, в буфете, 
овощи в меню круглый год.

игорь Викторович 
Пролёткин, начальник 
отдела ГиС ПРцниТ:

В мои годы уже тяже-
ло заниматься спортом, 
поэтому я стараюсь 
вести здоровый образ 
жизни, который вклю-
чает в себя ежеднев-

ные прогулки. Сейчас очень много времени 
провожу на свежем воздухе, практически не 
пользуюсь транспортом. Поэтому и здоров!

Заканчивается осень, и вместе с ней иссякает запас живительной летней 
энергии, накопленный за два месяца жарких университетских каникул. До зим-
ней сессии ещё почти полтора месяца, а за ней последует непростой второй 
семестр. Всё это навевает грусть на некоторых студентов и преподавателей 
Госуниверситета. 

но есть огромное количество способов, которые помогают университетско-
му люду оставаться здоровым, весёлым и бодрым даже в холодный осенне-
зимний период. Мы прошлись по корпусам СГУ с двумя простыми вопросами: 
«Как Вы укрепляете своё здоровье в осенние и зимние холода?» и «Что помо-
гает Вам оставаться бодрыми и веселыми в разгар учебного года?»

Мария оськина, 
студентка 5 курса 
биологического фа-
культета:

Я особо спортом 
не занимаюсь. Только 
если с друзьями зи-
мой в лес на лыжах 
сходить. Это да, это 

я люблю. Я вообще здоровый человек, 
поэтому у меня нет особых рецептов, 
как бороться с простудой. Просто нужно 
тепло одеваться и есть побольше фрук-
тов –  в них витаминов много. Хотя у всех 
свои способы.

андрей алексан-
дрович Суворов, 

заместитель декана 
факультета филоло-
гии и журналистики 
по воспитательной 

работе:
Нужно внимательно 

следить за собствен-
ным организмом, по-моему, это очень 
просто. Мой рецепт – попытка попасть в 
спортивный зал ежедневно, но, конечно, 
это не всегда получается: работа, учёба, 
разные сложности, личные проблемы. Но, 
сделав это своей целью, можно успевать. 
Если ежедневно организм будет получать 
определённую нагрузку, которую он недо-
получает при нашей обычной жизни, то 
он будет здоров.

антон Малинин, 
студент 3 курса физи-

ческого факультета:
Чтобы не болеть, 

нужно спортом за-
ниматься! Бегать по 
утрам – это хороший 
вариант. Вот только в 
такую погоду просту-

диться можно. Холодно уже на улице 
для пробежек. А сам я в тренажёрный 
зал хожу постоянно. Это действительно 
спорт. Поэтому и чувствую себя всегда 
замечательно!

олеся Грицук, 
студентка 3 курса 

исторического 
факультета: 

Сама я спортом, к 
сожалению, не зани-
маюсь. Просто време-
ни сейчас не хватает 
на это. А чтобы быть 
здоровым, главное – одеваться потеп-
лее: носки, шарфы обязательно носить. 
Важно не мочить и не морозить ноги. А 
ещё всем советую закаляться и зани-
маться спортом.

Владимир алексан-
дрович Великов, 
доцент кафедры 
биохимии и биофи-
зики:

Общеизвестные ис-
тины о ведении здо-
рового образа жизни 
нужно соблюдать: за-

ниматься спортом, есть больше овощей 
и фруктов. А ещё прививки нужно делать, 
это может застраховать от очень серьёз-
ных проблем в будущем. Я уже сделал 
прививку от гриппа, хотя пик этого забо-
левания ожидается в самые холодные 
месяцы: декабре – январе. Но за это вре-
мя у меня выработается иммунитет.

 надежда Чеснокова, 
студентка 2 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Спортом или физ-
культурой нужно за-
ниматься всем. Даже 
если хронические 
заболевания есть. 

Ну, например, у вас больные почки. Но 
это же только почки, можно подобрать 
подходящий для вас вид спорта. Актив-
ный образ жизни – залог здоровья! Мне 
кажется, любую болезнь спортом выле-
чить можно.

Кристиан Кюн, 
студент 4 курса 

факультета филоло-
гии и журналисти-
ки, приехавший из 

Германии:
Я спортом сей-

час мало занимаюсь. 
Чтобы не заболеть, 
пью много-много апельсинового сока. 
А дома, в Германии, зимой я обычно на 
сноуборде катаюсь. Это очень интерес-
но и полезно. В России на сноуборде 
кататься ещё не пробовал. 

Галина Ворлакова, 
студентка 3 курса 
юридического фа-
культета: 

Главное, чтобы 
всегда было хорошее 
настроение, тогда и 
болеть будете мень-
ше. Собственный на-

строй – самое главное. Если ты улы-
баешься, то никакая простуда тебя не 
возьмёт. Поменьше нужно обращать 
внимание на различные жизненные 
неприятности. А ещё полезно спортом 
заниматься

александр ивано-
вич Капичников, 
доцент кафедры 

педагогики:
Чтобы быть здоро-

вым, самое главное 
правило – выезжать 
почаще на природу, 
дышать свежим воз-
духом. Нужно только тепло одеваться и 
побольше времени проводить на улице. 
Зимой я часто хожу на лыжах, а летом 
занимаюсь мини-футболом, но это, к со-
жалению, в зале.

ольга Павлюкова, 
студентка 2 курса 
факультета филоло-
гии и журналистики: 

Я очень люблю 
зимние виды спорта, 
особенно сноуборд. 
Когда снег выпадет, 
сразу пойду кататься. 

А ещё я часто бываю на природе зимой 
с друзьями. Такие прогулки очень по-
могают при борьбе с простудой и грип-
пом. Плюс ко всему, это очень весело! 
Всем студентам советую заниматься 
спортом, так как это очень укрепляет 
иммунитет и повышает настроение!

Вопросы задавала
Дарья ШАЦКоВА,
фотографировала

Мария АЛЕКСАШИНА
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ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1939

2-ой курс филфака 1964 г. (слева направо): 
Г. ищенко, а. аверьянов, Г. ермакова, В. Гутин-Левин

                            ПИСьМо В РЕДАКЦИЮ

анатолий Павлович аверьянов

Использовать возможности
На факультетах (биофак, физмат, истфак и др.) 

выделены комнаты для занятий на время подготовки 
к зимним экзаменам.

В читальных залах факультетов можно видеть за 
работой одних и тех же студентов – это отличники. Где 
же занимаются остальные студенты? Часть из них ак-
куратно посещает читальный зал библиотеки, красного 
уголка, но есть и такие, которые привыкли работать в 
коридорах общежития и учебного корпуса.

Необходимо каждому студенту использовать со-
зданные на факультете условия для отличной учебы.

Б.
№2 (112) от 7 января 1939 года

Вниманию деканата
Мы на II курсе географического факультета, на 

уроке немецкого языка. Преподаватель старается 
дать студенткам как можно больше знаний, но… сту-
денткам Куликовой и Глушенковой это некстати. Они 
оживлённо ведут разговор.

Немеет язык у этих «кумушек» лишь у доски, когда 
их просят отвечать… Такими «похвальными» делами 
неплохо бы заинтересоваться деканату.

№38 (148) от 18 октября 1939 года

Шире освещать 
студенческую жизнь

Я хочу сделать несколько пожеланий нашей газете.
Показ в газете лучших людей всех факультетов 

оставляет сейчас мало впечатления. Лучше, если бы 
газета давала исчерпывающий материал о людях и 
группах по факультетам, в очередном порядке осве-
щения, посвящая этому целые газеты и освещая все 
стороны жизни факультета…

Хорошо, если бы один раз в месяц выходила лите-
ратурная страничка, в которой помещались бы очер-
ки, рассказы, стихи наших студентов и саратовских 
писателей о жизни студенчества.

Студентка III курса геопочв. факультета 
М. Землякова

№21 (131) от 6 мая 1939 года

Внимание секции игр
Сколько бодрости, энтузиазма вызывает футбол 

у нашей советской молодежи! Это – любимая игра 
тысяч. Но грустно видеть «внимание», которое наши 
руководители физкультработ уделяют футболу. Оста-
навливаясь на работе секции игр, мало сказать, что 
она забыта, больше того, весь энтузиазм и настой-
чивость, которую проявляют наши физкультурники, 
пытаясь создать сплоченные и хорошие коллективы, 
разбивался об упорные пререкания между ДСО «На-
ука» и кафедрой ФК.

Эта неразбериха привела к тому, что организованная 
в СГУ хоккейная команда, показавшая уже на первых 
играх свои возможности, сегодня почти распалась.

Коллектив ждет от руководителей энергичной рабо-
ты по созданию нормальных условий футболу.

№12 (122) от 20 марта 1939 года

Срочно... немедленно...
Срочно требуется опытный парикмахер со стажем 

для стрижки «хвостов» по физике и органической хи-
мии. Обращаться к студентам химфака Гончаровой 
(III к.), Казановой, Антонову и Майзингер (IV к).

№2 (112) от 7 января 1939 года

Улучшить работу группы
Группа «Б» 1-го курса физмата не является передо-

вой группой на факультете. В экзаменах по высшей ал-
гебре уже 5 студентов получили посредственные оцен-
ки. С самого начала второго полугодия группа работает 
хуже, чем в первое полугодие.

Это объясняется тем, что у нас нет подлинного 
соревнования, нет ответственности за повышение 
успеваемости. Необходимо подтянуть отставших, 
организовать повседневный контроль за выполнени-
ем обязательств.

Б. Доступов
№15 (125) от 13 апреля 1939 года

Досрочная курсовая работа
1. К XVIII партсъезду обязуюсь досрочно кончить 

курсовую работу «Определение электропроводности 
двойных жидких систем».

2. Сдать курс «Основы марксизма-ленинизма» 
на «хорошо».

Г. Волчанецкая – студентка V курса физмата
№6 (116) от 19 февраля 1939 года

В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовила 

Мария БоЛКУНоВА

Нас было шестеро
                         парней – 

Студентов университета.
ГЭС. Усть-Илим. Тайга.

Над ней
Звенели молодость

и лето.
И нам, казалось, 

нет преград.
Дай Ангару –

преодолеем
Без похвальбы

и без наград.
Мы веселее жить

умели,
Да с пользой, 

да невпрохолост.
В себя хотелось так поверить!
Тот, 
     Усть-Илим

был как Колосс.
Рвались
             с ним силушку

померить.
От неизвестности не прячась,
Немного труся,

не боясь,
За непосильную задачу
Взялись:

подать в посёлок связь.
Её поставил инженер нам,
Как математик,

на урок.
Он больше нас

     был в нас уверен – 
Решим его задачу.

В срок.
Тайга стояла молчаливо,
А мы бубнили нараспев
Про ЛЭП-500,

   идя к Илиму.
(Поразмышлять там вслух

не грех).
Как шестерым,

       простым студентам,
Лицом чтоб не ударить

в грязь,
В тайге,

затерянному где-то,
Да с «рукопашным»

инструментом,
«Поселку

обеспечить
связь»?

В ту ночь все спали.
Я – не спал.

Туман
     прохладой лагерь кутал.
Илим

на ощупь путь искал.
И мы – 

вперёд пошли.
Наутро.

Не спасовал никто.
Не струсил.

Кайло.
Лопаты.

Топоры.
И накомарники – 

от гнуса.
А чай горячий – 

от жары.
Огонь мозолей

помнят руки.
Вгрызались мы со злом

в гранит.

Хорошей был гранит
наукой – 

В ушах
кайло ещё звенит.

Тайга
неспешно отступала.

Гляди! – 
уж линия видна.

О нас
в газетах и журналах

Немногословила страна.
Валили лес.

Жила бригада.
И не вела

с рублём торги.
Понюхать порох

было надо
Из прозапасников тайги.
Во мне живёт,

живёт незримо
Уральских пил

надрывный хор.
Им вторит эхо

над Илимом,
Бродя меж сопок.

До сих пор!
Нас было шестеро.

Везучих.
Костёр.
              Палатка.

Сизый дым.
Не знаю дней счастливей.

Лучше,
Чем там,
               в тайге.

Где Усть-Илим.
Где звёзды – выше.

 Песни – тише.
Река, как небо – 

голуба.
Где зов души своей

услышал.
Где запах хвои

на зубах.
Романтика семидесятых,
Непревзойдённой 

широты,
Что так звала,

вела куда-то…
Куда ж сегодня делась ты?!
В палатках тесных,

ночью дивной
Потомки

песен не поют
Про флибустьеров,

пилигримов…
Их наши дали – 

не влекут.
В лугах по-прежнему,

как раньше,
Простор, цветы

и их нектар.
Знать, 

горизонты стали дальше.
Отпели

струны
у гитар.

…Когда-нибудь,
собравши силы,

Я Усть-Илиму
позвоню

И попрошу, 
чтоб пригласил он

На провод
молодость мою.

Бригада
40-летию студотряда «Волга-67». Саратов.

СГУ им. Н.Г. Чернышевского.Здравствуйте, дорогие колле-
ги, друзья, однокашники!

Представляюсь: Аверьянов 
Анатолий Павлович, 1940 года 
рождения. Бывший житель за-
мечательного, родного города 
Саратова.

После службы в рядах Совет-
ской армии, в 1963 году я посту-
пил на газетное отделение фил-
фака СГУ им. Н.Г. Чернышевского. 
Деканом факультета в то время 
была очень красивая женщина 
и настоящий учёный – Светла-
на Александровна Бах. Светлую 
память о ней храню до сих пор с 
гордостью и благоговением, так 
как у нас, ребят-газетчиков, были 
с ней отношения «мать и дети». 
Светлана Александровна знала и 
помнила наши имена и фамилии 
среди многих сотен выпускников 
через десятки лет.

Нисколько не умаляя до-
стоинства многих преподава-
телей, с высоты прожитых лет 
осознаю и, кажется, ещё до 
конца не осознал, каким ду-
ховным богатством наградил 
меня университет. И не только 
в процессе учёбы.

Многое дали мне обще-
ственная жизнь, познание на 
практике будущей профессии, 
проба пера в области теат-
ральной критики, исследова-
тельская работа в библиотеке 
им. М.Е.иСалтыкова-Щедрина 

в Ленинграде, поездки на убор-
ку урожая на целинные земли, 
участие в КВН, различного рода 
соревнованиях. И, конечно, – пу-
тешествие на Усть-Илим  в соста-
ве студенческого строительного 
отряда «Волга-67» в 1967 году.

Бригада, которую возглавил я, 
заняла первое место по выработке 
в рублях на одного работающего.

Я выходец из рабочих. Но то, 
что было во время работы в Усть-
Илиме, – это фантастика! Нас 
чествовали в городе Горький, в 
Кремле, на Всесоюзном слёте сту-
денческих строительных отрядов.

В 2007 году исполняется 40 
лет этому грандиозному событию 
в жизни многих и многих тогдаш-
них студентов университета. И 
было бы здорово организовать 
встречу усть-илимцев. Думаю, 
это хорошее дело, и ныне живу-
щие выпускники в Саратове возь-
мутся за него. Среди них Эдуард 
Страдзе, Павел Дабигиа, Марк 
Пинхасик и другие.

Большое спасибо редакции 
газеты «Ленинский путь», на 
страницах которой печатались 
мои пробы пера в стихосложе-
нии и в области фоторепортажа.

В профессиональной работе 
я прошёл полный курс от литсо-
трудника до редактора район-
ной газеты. Стал членом Союза 
журналистов СССР (с последу-
ющим изменением – России) и 

членом Союза писателей Рос-
сии. Издал три сборника стихов 
по 11 печатных листов каждый: 
«Такое впервые я вижу», «На 
широте сердца», «Живу в под-
солнечном краю». Готовлю к из-
данию четвёртый сборник – «В 
переулках лет», куда войдёт моё 
посвящение бригаде, в которой 
мы работали. Это стихотворе-
ние и направляю в Ваш адрес. 
По возможности напечатайте и 
вышлите один экземпляр мне.

В настоящее время не рабо-
таю. Ранее работал в админис-
трации города – заместителем 
председателя горисполкома, 
в промышленном отделе гор-
кома КПСС, заместителем ди-
ректора предприятия, дирек-
тором предприятия.

Сейчас помогаю дочери выра-
щивать (не растить) внука Про-
хора. Забочусь о жене Валенти-
не, поддерживаю в исправном 
состоянии дом и автомашину. 
Занимаюсь охотой. Есть соба-
ка, лайка Карат. Встречаюсь со 
школьниками, студентами, аф-
ганцами. Выступаю.

И всё время пишу.
Если возникнет желание 

мне что-то сообщить, то вот 
мой адрес: 442150 Пензенская 
область, г. Нижний Ломов, ул. 
Ленина, 37. Аверьянову Анато-
лию Павловичу.

До свидания!

Анатолий АВЕРьяНоВ,
выпускник филологического 
факультета СГУ 1968 года,

член Союза журналистов РФ,
член Союза писателей РФ 

В переулках лет

Анатолий АВЕРьяНоВ
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1909 г., 24 июня – назначение профессора В.И. Ра-
зумовского ректором Императорского саратовского уни-
верситета (далее ИСУ).

1909 г., 1 июля – назначение профессора И.А. Чуев-
ского деканом медицинского факультета и профессора 
В.В. Вормса проректором ИСУ.

1909 г., 5 июля – приезд В.И. Разумовского в Сара-
тов, начало работ по оборудованию и приспособлению 
помещений фельдшерской школы (на углу улиц Николь-
ской и Б. Сергиевской) для университета.

1909 г., 15 июля – открытие приёма студентов в ИСУ.
1909 г., 27 июля – частное совещание на квартире 

В.И. Разумовского членов будущей строительной комис-
сии по поводу архитектурного облика университета.

1909 г., июль-середина сентября – подготовка уни-
верситета к первому учебному году, приобретение обо-
рудования, организация набора на первый курс.

1909 г., август – создание университетской строитель-
ной комиссии, в которую вошли ректор В.И. Разумовский, 
профессора университета А.Я. Гордягин, И.А. Чуевский, 
В.В. Вормс, Н.Г. Стадницкий, крупные чиновники Н.Х. Ар-
хангельский, Н.Н. Лаппа, Н.Н. Хатунцев, представители 
городской общественности В.А. Коробков, Г.Г. Дыбов, 
М.Ф. Волков, В.Д. Захаров, А.М. Никитин.

1909 г., 15 августа – архитектор-строитель К.Л. Мюфке 
представил план и смету строительства университет-
ского городка.

1909 г., 19 августа – назначение Б.И. Бирукова и 
В.Д. Зернова профессорами ИСУ.

1909 г., 1 сентября – попечитель Казанского учебно-
го округа определил гражданского инженера, городско-
го архитектора А.М. Салько на должность архитектора 
университета.

1909 г., 3 сентября – заседание Совета ИСУ: создана 
комиссия по выработке программы торжества и церемо-
ниала открытия ИСУ, намечено приступить к чтению лек-
ций с 19 сентября, продолжить приём до 10 сентября.

1909 г., 22 сентября – торжественный молебен в свя-
зи с началом занятий в ИСУ.

1909 г., 22 сентября – встреча в актовом зале перво-
курсников с преподавателями и деканом медицинского 
факультета профессором И.А. Чуевским.

1909 г., 23 сентября – начало чтения лекций в ИСУ. Пер-
вую лекцию по физике прочитал профессор В.Д. Зернов.

1909 г., 28 сентября – заседание Совета ИСУ: про-
фессора В.И. Разумовский, И.А. Чуевский и А.Я. Гордя-
гин избраны выборщиками Государственного Совета от 
ИСУ, А.Я. Гордягин избран членом Правления ИСУ.

1909 г., 27 октября – открытие Научной библиотеки 
ИСУ на ул. Никольской (напротив университета).

1909 г., октябрь – Саратовская Городская дума воз-
будила ходатайство о разрешении разбить Московскую 
площадь на два квартала для постройки университета.

1909 г., 31 октября – заседание Совета ИСУ: создана 
библиотечная комиссия университета.

1909 г., начало ноября – строительная комиссия 
окончательно остановилась на варианте строительства 
университета на Московской площади.

1909 г., 7 ноября – заседание Совета ИСУ: одобрена 
лекционная книжка для студента, разработанная проф. 
В.В. Вормсом, утверждён Устав «Общества взаимопомо-
щи студентов-медиков Саратовского университета».

1909 г., 12 ноября – правление университета одобри-
ло проект жетона к открытию университета, разработан-
ный студентом А.Н. Трегубовым.

1909 г., 16 ноября – утверждение И.А. Буссе библио-
текарем НБ ИСУ.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории  
в новейшее время 

Анатолий Ильич АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Первые профессора Саратовского университета. 
Слева направо: В.Д. Зернов,н.Г. Стадницкий,
и.а. Чуевский, В.и. Разумовский, В.В. Вормс,

а.я. Гордягин, Б.и.  Бируков. Фото 1909 г.

(К 60-летию образования отделения 
логики и психологии в Саратовском 

государственном университете)
В 1947 году вышло постановление ЦК ВКП(б) об от-

крытии в университетах отделений логики и психоло-
гии. В Саратовском университете это отделение было 
сформировано на базе филологического факультета 
как наиболее соответствующего и родственного сущ-
ности философского мышления. 

Чем было вызвано столь значимое событие? Оно было 
востребовано самой жизнью, потребностью в философ-
ских и психологических научных кадрах. Столичные вузы 
не могли полностью удовлетворить эту потребность. 

Саратовский университет, и в частности филологи-
ческий факультет, уже имел к этому времени потенци-
альные возможности для развития гуманитарного об-
разования именно в этом направлении. В 1917 году в 
Саратовском университете была организована кафедра 
философии, которую возглавил выдающийся русский 
мыслитель Семён Людвигович Франк. В период с 1925 
по 1932 год в Саратовском университете работал и воз-
главлял кафедру диалектического материализма фило-
соф по образованию, ректор университета Соломон За-
харович Каценбоген. 1 сентября 1945 года по решению 
ЦК ВКП(б) из кафедры марксизма-ленинизма, которую 
возглавлял профессор Исидор Владимирович Волкови-
чер, выделилась самостоятельная единица – кафедра 
диалектического и исторического материализма во гла-
ве с доцентом Сергеем Васильевичем Николаевым. 

В послевоенные годы в советских школах вводятся 
новые дисциплины – логика и психология. В связи с этим 
было необходимо в ускоренном порядке готовить квали-
фицированные кадры – философов, логиков и психоло-
гов. Поэтому набор студентов на открывшееся отделение 
логики и психологии стали производить с третьего курса 

филологического и исторического направлений. Выпус-
кники первого набора получили широкий диапазон спе-
циальностей – логик, психолог, филолог, что позволило 
относительно успешно реализоваться им в повседневной 
деятельности. На формирование профессионального 
кругозора повлияли такие видные учёные-филологи, 
как Б.М. Эйхенбаум, Г.А. Гуковский, А.П. Скафтымов, 
Ю.Г.иОксман. Философские курсы на открывшемся от-
делении читали С.В. Николаев, А.И. Иванов, И.С. Сереб-
ров, В.И. Колодяжный, О.С. Зелькина. Конечно, для пол-
ноценного философского образования ещё не хватало 
квалифицированных педагогов и спецкурсов, но начало 
современной саратовской философской школы было 
заложено именно в те далёкие годы. Психологические 
науки преподавались профессором И.В. Страховым и 
доцентом И.С. Каменогорским. Многие из выпускников 
первого и последующих курсов (а их было пять) стали на-
учными работниками, педагогами в школах и вузах.

Бурное послевоенное время, общая атмосфера фа-
культета, авторитет аналитического мышления, талант и 
неординарность личностей педагогов, шумные научные 
дискуссии и комсомольские собрания благоприятно вли-
яли на формирование сознания и нравственных ориенти-
ров студентов – выпускников первых послевоенных лет.

Раиса КЛочКоВСКАя,
доцент кафедры теоретической 

и социальной философии,
выпускница первого набора 

отделения логики и психологии

Всё начиналось так

Пользуясь представившимся случаем, коллектив 
кафедры теоретической и социальной филосо-
фии, а также всего факультета философии и пси-
хологии, сердечно поздравляет Раису Дмитриев-
ну Клочковскую с 80-летним юбилеем, который 
она отмечает в этом году, и желает ей здоровья, 
счастья и долгих лет жизни.

Студенты первого набора 
отделения логики и психологии СГУ

Научную деятельность в СГУ 
Борис Николаевич Климов начал в 
1960 году, поступив в аспирантуру 
физического факультета Госунивер-
ситета. Через три года он успешно 
защитил кандидатскую диссерта-
цию, посвящённую исследованиям 
в области длинных полупроводнико-
вых диодов и физических эффектов, 
возникающих в приконтактных сло-
ях полупроводниковых структур при 
протекании тока. В 1963 был принят 
на должность ассистента, а с 1966 
года работал доцентом на кафедре 
физики твёрдого тела СГУ.

После защиты докторской дис-
сертации Борис Николаевич полу-
чил предложение от ректора СГУ 
Анатолия Михайловича Богомоло-
ва открыть кафедру физики полу-
проводников, поскольку профессор 
Климов проявлял особый интерес 

к этой области физики. В сентябре 
1981 года на физическом факульте-
те СГУ открылась новая кафедра, 
куда Борис Николаевич пригласил 
самых лучших физиков, занимав-
шихся полупроводниками в СГУ. 

С тех пор и по сей день профес-
сор Климов успешно осуществляет 
научную деятельность на кафедре 
физики полупроводников, являясь 
её бессменным руководителем уже 
более четверти века. 

За время работы на кафедре 
Борис Николаевич активно зани-
мался научными исследованиями, 
результатами которых стали много-
численные изобретения в области 
СВЧ-электроники. Звания, которы-
ми на сегодняшний день облада-
ет Борис Николаевич, достались 
путём долгой и неизменно качес-
твенной работы в исследователь-

ских лабораториях физического 
факультета СГУ.

Профессору Климову присвоены 
звания заслуженного деятеля на-
уки РФ и почётного корреспондента 
РАЕН. Под руководством Бориса 
Николаевича защищены 18 канди-
датских и 3 докторские диссертации. 
Ученики профессора Климова се-
годня занимают высокие должности 
на предприятиях, обслуживающих 
оборонную промышленность и зани-
мающихся прикладной физикой. 

Роман ПАВЛЕНКо

Почётный профессор СГУ 
отмечает 75-летие

Евгений Константинович Макси-
мов окончил исторический факуль-
тет Саратовского университета в 
далёком 1950 году. Именно здесь 
у будущего учёного открылась лю-
бовь к археологии. А всё началось 
с археологического кружка, в кото-
рый Евгений Константинович попал 
на втором курсе. 

Евгений Константинович Мак-
симов четверть века отдал работе 
в Областном музее краеведения, 
пройдя путь от научного сотрудни-
ка до заместителя директора по 
научной работе. Им были созданы 
экспозиции о далёком прошлом 
родного края в Областном музее 
краеведения, а также в Вольском, 
Хвалынском, Энгельсском, Петров-
ском и других музеях области.

С 1974 по 2004 годы Евгений Кон-
стантинович работал в Саратовском 
университете: сначала на кафедре 
истории России, а затем – на кафед-
ре историографии, региональной 
истории и археологии. Преподавал 
курсы археологии и истории перво-
бытного общества, руководил архео-
логическими практиками студентов. 
Именно Евгений Константинович 

явился инициатором преподавания 
новой дисциплины на историческом 
факультете – исторического краеве-
дения, был первым руководителем 
созданной в 1978 году археологи-
ческой лаборатории СГУ. 

Работы Евгения Константинови-
ча по местной истории пользуются 
заслуженным авторитетом и стали 
подлинными краеведческими «бест-
селлерами». Школьники и студенты 
не обходятся без учебников по ис-
тории Саратовского края, одним из 
авторов которых он является. Вот, 
например, лишь некоторые из его 
работ, хорошо известные россий-
ским краеведам: «Имя твоей ули-
цы», «Атлас Саратовской области», 
«Саратов на старых открытках», 
«Архитекторы Саратова».

Инна ГЕРАСИМоВА

Первому руководителю археоло-
гической лаборатории СГУ 80 лет

 ЮБИЛЕй
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ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1939

2-ой курс филфака 1964 г. (слева направо): 
Г. ищенко, а. аверьянов, Г. ермакова, В. Гутин-Левин

                            ПИСьМо В РЕДАКЦИЮ

анатолий Павлович аверьянов

Использовать возможности
На факультетах (биофак, физмат, истфак и др.) 

выделены комнаты для занятий на время подготовки 
к зимним экзаменам.

В читальных залах факультетов можно видеть за 
работой одних и тех же студентов – это отличники. Где 
же занимаются остальные студенты? Часть из них ак-
куратно посещает читальный зал библиотеки, красного 
уголка, но есть и такие, которые привыкли работать в 
коридорах общежития и учебного корпуса.

Необходимо каждому студенту использовать со-
зданные на факультете условия для отличной учебы.

Б.
№2 (112) от 7 января 1939 года

Вниманию деканата
Мы на II курсе географического факультета, на 

уроке немецкого языка. Преподаватель старается 
дать студенткам как можно больше знаний, но… сту-
денткам Куликовой и Глушенковой это некстати. Они 
оживлённо ведут разговор.

Немеет язык у этих «кумушек» лишь у доски, когда 
их просят отвечать… Такими «похвальными» делами 
неплохо бы заинтересоваться деканату.

№38 (148) от 18 октября 1939 года

Шире освещать 
студенческую жизнь

Я хочу сделать несколько пожеланий нашей газете.
Показ в газете лучших людей всех факультетов 

оставляет сейчас мало впечатления. Лучше, если бы 
газета давала исчерпывающий материал о людях и 
группах по факультетам, в очередном порядке осве-
щения, посвящая этому целые газеты и освещая все 
стороны жизни факультета…

Хорошо, если бы один раз в месяц выходила лите-
ратурная страничка, в которой помещались бы очер-
ки, рассказы, стихи наших студентов и саратовских 
писателей о жизни студенчества.

Студентка III курса геопочв. факультета 
М. Землякова

№21 (131) от 6 мая 1939 года

Внимание секции игр
Сколько бодрости, энтузиазма вызывает футбол 

у нашей советской молодежи! Это – любимая игра 
тысяч. Но грустно видеть «внимание», которое наши 
руководители физкультработ уделяют футболу. Оста-
навливаясь на работе секции игр, мало сказать, что 
она забыта, больше того, весь энтузиазм и настой-
чивость, которую проявляют наши физкультурники, 
пытаясь создать сплоченные и хорошие коллективы, 
разбивался об упорные пререкания между ДСО «На-
ука» и кафедрой ФК.

Эта неразбериха привела к тому, что организованная 
в СГУ хоккейная команда, показавшая уже на первых 
играх свои возможности, сегодня почти распалась.

Коллектив ждет от руководителей энергичной рабо-
ты по созданию нормальных условий футболу.

№12 (122) от 20 марта 1939 года

Срочно... немедленно...
Срочно требуется опытный парикмахер со стажем 

для стрижки «хвостов» по физике и органической хи-
мии. Обращаться к студентам химфака Гончаровой 
(III к.), Казановой, Антонову и Майзингер (IV к).

№2 (112) от 7 января 1939 года

Улучшить работу группы
Группа «Б» 1-го курса физмата не является передо-

вой группой на факультете. В экзаменах по высшей ал-
гебре уже 5 студентов получили посредственные оцен-
ки. С самого начала второго полугодия группа работает 
хуже, чем в первое полугодие.

Это объясняется тем, что у нас нет подлинного 
соревнования, нет ответственности за повышение 
успеваемости. Необходимо подтянуть отставших, 
организовать повседневный контроль за выполнени-
ем обязательств.

Б. Доступов
№15 (125) от 13 апреля 1939 года

Досрочная курсовая работа
1. К XVIII партсъезду обязуюсь досрочно кончить 

курсовую работу «Определение электропроводности 
двойных жидких систем».

2. Сдать курс «Основы марксизма-ленинизма» 
на «хорошо».

Г. Волчанецкая – студентка V курса физмата
№6 (116) от 19 февраля 1939 года

В текстах сохранена орфография и пунктуация 
первоисточника. Материалы подготовила 

Мария БоЛКУНоВА

Нас было шестеро
                         парней – 

Студентов университета.
ГЭС. Усть-Илим. Тайга.

Над ней
Звенели молодость

и лето.
И нам, казалось, 

нет преград.
Дай Ангару –

преодолеем
Без похвальбы

и без наград.
Мы веселее жить

умели,
Да с пользой, 

да невпрохолост.
В себя хотелось так поверить!
Тот, 
     Усть-Илим

был как Колосс.
Рвались
             с ним силушку

померить.
От неизвестности не прячась,
Немного труся,

не боясь,
За непосильную задачу
Взялись:

подать в посёлок связь.
Её поставил инженер нам,
Как математик,

на урок.
Он больше нас

     был в нас уверен – 
Решим его задачу.

В срок.
Тайга стояла молчаливо,
А мы бубнили нараспев
Про ЛЭП-500,

   идя к Илиму.
(Поразмышлять там вслух

не грех).
Как шестерым,

       простым студентам,
Лицом чтоб не ударить

в грязь,
В тайге,

затерянному где-то,
Да с «рукопашным»

инструментом,
«Поселку

обеспечить
связь»?

В ту ночь все спали.
Я – не спал.

Туман
     прохладой лагерь кутал.
Илим

на ощупь путь искал.
И мы – 

вперёд пошли.
Наутро.

Не спасовал никто.
Не струсил.

Кайло.
Лопаты.

Топоры.
И накомарники – 

от гнуса.
А чай горячий – 

от жары.
Огонь мозолей

помнят руки.
Вгрызались мы со злом

в гранит.

Хорошей был гранит
наукой – 

В ушах
кайло ещё звенит.

Тайга
неспешно отступала.

Гляди! – 
уж линия видна.

О нас
в газетах и журналах

Немногословила страна.
Валили лес.

Жила бригада.
И не вела

с рублём торги.
Понюхать порох

было надо
Из прозапасников тайги.
Во мне живёт,

живёт незримо
Уральских пил

надрывный хор.
Им вторит эхо

над Илимом,
Бродя меж сопок.

До сих пор!
Нас было шестеро.

Везучих.
Костёр.
              Палатка.

Сизый дым.
Не знаю дней счастливей.

Лучше,
Чем там,
               в тайге.

Где Усть-Илим.
Где звёзды – выше.

 Песни – тише.
Река, как небо – 

голуба.
Где зов души своей

услышал.
Где запах хвои

на зубах.
Романтика семидесятых,
Непревзойдённой 

широты,
Что так звала,

вела куда-то…
Куда ж сегодня делась ты?!
В палатках тесных,

ночью дивной
Потомки

песен не поют
Про флибустьеров,

пилигримов…
Их наши дали – 

не влекут.
В лугах по-прежнему,

как раньше,
Простор, цветы

и их нектар.
Знать, 

горизонты стали дальше.
Отпели

струны
у гитар.

…Когда-нибудь,
собравши силы,

Я Усть-Илиму
позвоню

И попрошу, 
чтоб пригласил он

На провод
молодость мою.

Бригада
40-летию студотряда «Волга-67». Саратов.

СГУ им. Н.Г. Чернышевского.Здравствуйте, дорогие колле-
ги, друзья, однокашники!

Представляюсь: Аверьянов 
Анатолий Павлович, 1940 года 
рождения. Бывший житель за-
мечательного, родного города 
Саратова.

После службы в рядах Совет-
ской армии, в 1963 году я посту-
пил на газетное отделение фил-
фака СГУ им. Н.Г. Чернышевского. 
Деканом факультета в то время 
была очень красивая женщина 
и настоящий учёный – Светла-
на Александровна Бах. Светлую 
память о ней храню до сих пор с 
гордостью и благоговением, так 
как у нас, ребят-газетчиков, были 
с ней отношения «мать и дети». 
Светлана Александровна знала и 
помнила наши имена и фамилии 
среди многих сотен выпускников 
через десятки лет.

Нисколько не умаляя до-
стоинства многих преподава-
телей, с высоты прожитых лет 
осознаю и, кажется, ещё до 
конца не осознал, каким ду-
ховным богатством наградил 
меня университет. И не только 
в процессе учёбы.

Многое дали мне обще-
ственная жизнь, познание на 
практике будущей профессии, 
проба пера в области теат-
ральной критики, исследова-
тельская работа в библиотеке 
им. М.Е.иСалтыкова-Щедрина 

в Ленинграде, поездки на убор-
ку урожая на целинные земли, 
участие в КВН, различного рода 
соревнованиях. И, конечно, – пу-
тешествие на Усть-Илим  в соста-
ве студенческого строительного 
отряда «Волга-67» в 1967 году.

Бригада, которую возглавил я, 
заняла первое место по выработке 
в рублях на одного работающего.

Я выходец из рабочих. Но то, 
что было во время работы в Усть-
Илиме, – это фантастика! Нас 
чествовали в городе Горький, в 
Кремле, на Всесоюзном слёте сту-
денческих строительных отрядов.

В 2007 году исполняется 40 
лет этому грандиозному событию 
в жизни многих и многих тогдаш-
них студентов университета. И 
было бы здорово организовать 
встречу усть-илимцев. Думаю, 
это хорошее дело, и ныне живу-
щие выпускники в Саратове возь-
мутся за него. Среди них Эдуард 
Страдзе, Павел Дабигиа, Марк 
Пинхасик и другие.

Большое спасибо редакции 
газеты «Ленинский путь», на 
страницах которой печатались 
мои пробы пера в стихосложе-
нии и в области фоторепортажа.

В профессиональной работе 
я прошёл полный курс от литсо-
трудника до редактора район-
ной газеты. Стал членом Союза 
журналистов СССР (с последу-
ющим изменением – России) и 

членом Союза писателей Рос-
сии. Издал три сборника стихов 
по 11 печатных листов каждый: 
«Такое впервые я вижу», «На 
широте сердца», «Живу в под-
солнечном краю». Готовлю к из-
данию четвёртый сборник – «В 
переулках лет», куда войдёт моё 
посвящение бригаде, в которой 
мы работали. Это стихотворе-
ние и направляю в Ваш адрес. 
По возможности напечатайте и 
вышлите один экземпляр мне.

В настоящее время не рабо-
таю. Ранее работал в админис-
трации города – заместителем 
председателя горисполкома, 
в промышленном отделе гор-
кома КПСС, заместителем ди-
ректора предприятия, дирек-
тором предприятия.

Сейчас помогаю дочери выра-
щивать (не растить) внука Про-
хора. Забочусь о жене Валенти-
не, поддерживаю в исправном 
состоянии дом и автомашину. 
Занимаюсь охотой. Есть соба-
ка, лайка Карат. Встречаюсь со 
школьниками, студентами, аф-
ганцами. Выступаю.

И всё время пишу.
Если возникнет желание 

мне что-то сообщить, то вот 
мой адрес: 442150 Пензенская 
область, г. Нижний Ломов, ул. 
Ленина, 37. Аверьянову Анато-
лию Павловичу.

До свидания!

Анатолий АВЕРьяНоВ,
выпускник филологического 
факультета СГУ 1968 года,

член Союза журналистов РФ,
член Союза писателей РФ 

В переулках лет

Анатолий АВЕРьяНоВ
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1909 г., 24 июня – назначение профессора В.И. Ра-
зумовского ректором Императорского саратовского уни-
верситета (далее ИСУ).

1909 г., 1 июля – назначение профессора И.А. Чуев-
ского деканом медицинского факультета и профессора 
В.В. Вормса проректором ИСУ.

1909 г., 5 июля – приезд В.И. Разумовского в Сара-
тов, начало работ по оборудованию и приспособлению 
помещений фельдшерской школы (на углу улиц Николь-
ской и Б. Сергиевской) для университета.

1909 г., 15 июля – открытие приёма студентов в ИСУ.
1909 г., 27 июля – частное совещание на квартире 

В.И. Разумовского членов будущей строительной комис-
сии по поводу архитектурного облика университета.

1909 г., июль-середина сентября – подготовка уни-
верситета к первому учебному году, приобретение обо-
рудования, организация набора на первый курс.

1909 г., август – создание университетской строитель-
ной комиссии, в которую вошли ректор В.И. Разумовский, 
профессора университета А.Я. Гордягин, И.А. Чуевский, 
В.В. Вормс, Н.Г. Стадницкий, крупные чиновники Н.Х. Ар-
хангельский, Н.Н. Лаппа, Н.Н. Хатунцев, представители 
городской общественности В.А. Коробков, Г.Г. Дыбов, 
М.Ф. Волков, В.Д. Захаров, А.М. Никитин.

1909 г., 15 августа – архитектор-строитель К.Л. Мюфке 
представил план и смету строительства университет-
ского городка.

1909 г., 19 августа – назначение Б.И. Бирукова и 
В.Д. Зернова профессорами ИСУ.

1909 г., 1 сентября – попечитель Казанского учебно-
го округа определил гражданского инженера, городско-
го архитектора А.М. Салько на должность архитектора 
университета.

1909 г., 3 сентября – заседание Совета ИСУ: создана 
комиссия по выработке программы торжества и церемо-
ниала открытия ИСУ, намечено приступить к чтению лек-
ций с 19 сентября, продолжить приём до 10 сентября.

1909 г., 22 сентября – торжественный молебен в свя-
зи с началом занятий в ИСУ.

1909 г., 22 сентября – встреча в актовом зале перво-
курсников с преподавателями и деканом медицинского 
факультета профессором И.А. Чуевским.

1909 г., 23 сентября – начало чтения лекций в ИСУ. Пер-
вую лекцию по физике прочитал профессор В.Д. Зернов.

1909 г., 28 сентября – заседание Совета ИСУ: про-
фессора В.И. Разумовский, И.А. Чуевский и А.Я. Гордя-
гин избраны выборщиками Государственного Совета от 
ИСУ, А.Я. Гордягин избран членом Правления ИСУ.

1909 г., 27 октября – открытие Научной библиотеки 
ИСУ на ул. Никольской (напротив университета).

1909 г., октябрь – Саратовская Городская дума воз-
будила ходатайство о разрешении разбить Московскую 
площадь на два квартала для постройки университета.

1909 г., 31 октября – заседание Совета ИСУ: создана 
библиотечная комиссия университета.

1909 г., начало ноября – строительная комиссия 
окончательно остановилась на варианте строительства 
университета на Московской площади.

1909 г., 7 ноября – заседание Совета ИСУ: одобрена 
лекционная книжка для студента, разработанная проф. 
В.В. Вормсом, утверждён Устав «Общества взаимопомо-
щи студентов-медиков Саратовского университета».

1909 г., 12 ноября – правление университета одобри-
ло проект жетона к открытию университета, разработан-
ный студентом А.Н. Трегубовым.

1909 г., 16 ноября – утверждение И.А. Буссе библио-
текарем НБ ИСУ.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории  
в новейшее время 

Анатолий Ильич АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Первые профессора Саратовского университета. 
Слева направо: В.Д. Зернов,н.Г. Стадницкий,
и.а. Чуевский, В.и. Разумовский, В.В. Вормс,

а.я. Гордягин, Б.и.  Бируков. Фото 1909 г.

(К 60-летию образования отделения 
логики и психологии в Саратовском 

государственном университете)
В 1947 году вышло постановление ЦК ВКП(б) об от-

крытии в университетах отделений логики и психоло-
гии. В Саратовском университете это отделение было 
сформировано на базе филологического факультета 
как наиболее соответствующего и родственного сущ-
ности философского мышления. 

Чем было вызвано столь значимое событие? Оно было 
востребовано самой жизнью, потребностью в философ-
ских и психологических научных кадрах. Столичные вузы 
не могли полностью удовлетворить эту потребность. 

Саратовский университет, и в частности филологи-
ческий факультет, уже имел к этому времени потенци-
альные возможности для развития гуманитарного об-
разования именно в этом направлении. В 1917 году в 
Саратовском университете была организована кафедра 
философии, которую возглавил выдающийся русский 
мыслитель Семён Людвигович Франк. В период с 1925 
по 1932 год в Саратовском университете работал и воз-
главлял кафедру диалектического материализма фило-
соф по образованию, ректор университета Соломон За-
харович Каценбоген. 1 сентября 1945 года по решению 
ЦК ВКП(б) из кафедры марксизма-ленинизма, которую 
возглавлял профессор Исидор Владимирович Волкови-
чер, выделилась самостоятельная единица – кафедра 
диалектического и исторического материализма во гла-
ве с доцентом Сергеем Васильевичем Николаевым. 

В послевоенные годы в советских школах вводятся 
новые дисциплины – логика и психология. В связи с этим 
было необходимо в ускоренном порядке готовить квали-
фицированные кадры – философов, логиков и психоло-
гов. Поэтому набор студентов на открывшееся отделение 
логики и психологии стали производить с третьего курса 

филологического и исторического направлений. Выпус-
кники первого набора получили широкий диапазон спе-
циальностей – логик, психолог, филолог, что позволило 
относительно успешно реализоваться им в повседневной 
деятельности. На формирование профессионального 
кругозора повлияли такие видные учёные-филологи, 
как Б.М. Эйхенбаум, Г.А. Гуковский, А.П. Скафтымов, 
Ю.Г.иОксман. Философские курсы на открывшемся от-
делении читали С.В. Николаев, А.И. Иванов, И.С. Сереб-
ров, В.И. Колодяжный, О.С. Зелькина. Конечно, для пол-
ноценного философского образования ещё не хватало 
квалифицированных педагогов и спецкурсов, но начало 
современной саратовской философской школы было 
заложено именно в те далёкие годы. Психологические 
науки преподавались профессором И.В. Страховым и 
доцентом И.С. Каменогорским. Многие из выпускников 
первого и последующих курсов (а их было пять) стали на-
учными работниками, педагогами в школах и вузах.

Бурное послевоенное время, общая атмосфера фа-
культета, авторитет аналитического мышления, талант и 
неординарность личностей педагогов, шумные научные 
дискуссии и комсомольские собрания благоприятно вли-
яли на формирование сознания и нравственных ориенти-
ров студентов – выпускников первых послевоенных лет.

Раиса КЛочКоВСКАя,
доцент кафедры теоретической 

и социальной философии,
выпускница первого набора 

отделения логики и психологии

Всё начиналось так

Пользуясь представившимся случаем, коллектив 
кафедры теоретической и социальной филосо-
фии, а также всего факультета философии и пси-
хологии, сердечно поздравляет Раису Дмитриев-
ну Клочковскую с 80-летним юбилеем, который 
она отмечает в этом году, и желает ей здоровья, 
счастья и долгих лет жизни.

Студенты первого набора 
отделения логики и психологии СГУ

Научную деятельность в СГУ 
Борис Николаевич Климов начал в 
1960 году, поступив в аспирантуру 
физического факультета Госунивер-
ситета. Через три года он успешно 
защитил кандидатскую диссерта-
цию, посвящённую исследованиям 
в области длинных полупроводнико-
вых диодов и физических эффектов, 
возникающих в приконтактных сло-
ях полупроводниковых структур при 
протекании тока. В 1963 был принят 
на должность ассистента, а с 1966 
года работал доцентом на кафедре 
физики твёрдого тела СГУ.

После защиты докторской дис-
сертации Борис Николаевич полу-
чил предложение от ректора СГУ 
Анатолия Михайловича Богомоло-
ва открыть кафедру физики полу-
проводников, поскольку профессор 
Климов проявлял особый интерес 

к этой области физики. В сентябре 
1981 года на физическом факульте-
те СГУ открылась новая кафедра, 
куда Борис Николаевич пригласил 
самых лучших физиков, занимав-
шихся полупроводниками в СГУ. 

С тех пор и по сей день профес-
сор Климов успешно осуществляет 
научную деятельность на кафедре 
физики полупроводников, являясь 
её бессменным руководителем уже 
более четверти века. 

За время работы на кафедре 
Борис Николаевич активно зани-
мался научными исследованиями, 
результатами которых стали много-
численные изобретения в области 
СВЧ-электроники. Звания, которы-
ми на сегодняшний день облада-
ет Борис Николаевич, достались 
путём долгой и неизменно качес-
твенной работы в исследователь-

ских лабораториях физического 
факультета СГУ.

Профессору Климову присвоены 
звания заслуженного деятеля на-
уки РФ и почётного корреспондента 
РАЕН. Под руководством Бориса 
Николаевича защищены 18 канди-
датских и 3 докторские диссертации. 
Ученики профессора Климова се-
годня занимают высокие должности 
на предприятиях, обслуживающих 
оборонную промышленность и зани-
мающихся прикладной физикой. 

Роман ПАВЛЕНКо

Почётный профессор СГУ 
отмечает 75-летие

Евгений Константинович Макси-
мов окончил исторический факуль-
тет Саратовского университета в 
далёком 1950 году. Именно здесь 
у будущего учёного открылась лю-
бовь к археологии. А всё началось 
с археологического кружка, в кото-
рый Евгений Константинович попал 
на втором курсе. 

Евгений Константинович Мак-
симов четверть века отдал работе 
в Областном музее краеведения, 
пройдя путь от научного сотрудни-
ка до заместителя директора по 
научной работе. Им были созданы 
экспозиции о далёком прошлом 
родного края в Областном музее 
краеведения, а также в Вольском, 
Хвалынском, Энгельсском, Петров-
ском и других музеях области.

С 1974 по 2004 годы Евгений Кон-
стантинович работал в Саратовском 
университете: сначала на кафедре 
истории России, а затем – на кафед-
ре историографии, региональной 
истории и археологии. Преподавал 
курсы археологии и истории перво-
бытного общества, руководил архео-
логическими практиками студентов. 
Именно Евгений Константинович 

явился инициатором преподавания 
новой дисциплины на историческом 
факультете – исторического краеве-
дения, был первым руководителем 
созданной в 1978 году археологи-
ческой лаборатории СГУ. 

Работы Евгения Константинови-
ча по местной истории пользуются 
заслуженным авторитетом и стали 
подлинными краеведческими «бест-
селлерами». Школьники и студенты 
не обходятся без учебников по ис-
тории Саратовского края, одним из 
авторов которых он является. Вот, 
например, лишь некоторые из его 
работ, хорошо известные россий-
ским краеведам: «Имя твоей ули-
цы», «Атлас Саратовской области», 
«Саратов на старых открытках», 
«Архитекторы Саратова».

Инна ГЕРАСИМоВА

Первому руководителю археоло-
гической лаборатории СГУ 80 лет

 ЮБИЛЕй
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По горизонтали:
1. Ожидаемый юбилей СГУ. 3. Первый ректор СГУ. 6. Нынешний ректор СГУ. 9. Пуще 

неволи. 11. Автомобиль для тяги прицепных машин и повозок. 13. Посол Турции в России, 
недавно приезжавший в СГУ. 15. Появляются на сайте sgu.ru каждый будний день. 17. В 
актовом зале Х корпуса их 16. 18. Она возит большинство студентов и преподавателей в 
СГУ. 22. Любимая игра студентов. 23. Исполнительный директор Инновационной образо-
вательной программы СГУ. 24. Знаменитый философ, первый декан историко-филоло-
гического факультета нашего университета. 26. В СГУ он бывает педагогический, студен-
ческий и охраны правопорядка. 28. Университетское СМИ, вещающее в XI и IX корпусах. 
31. Тригонометрическая функция. 34. Имя проректора по учебно-методической работе. 
35. Высшее учёное звание преподавателя (в СГУ среди людей с таким званием 13 заслу-
женных деятелей науки РФ и 3 члена-корреспондента РАН). 38. Транспортное средство, 
готовящееся к кругосветному путешествию в честь столетия СГУ. 40. Крепёжная деталь. 
42. Письменная студенческая работа. 44. Часть орбиты, соответствующая одному обо-
роту спутника вокруг Земли. 46. Квалификация (степень), присваиваемая в СГУ соглас-
но Болонскому процессу. 49. Проректор по административно-хозяйственной работе. 50. 
Проректор по воспитательной и социальной работе. 51. Подлинник. 53. Произошло 7 
ноября 2007 года с мемориальной доской одному из первых ректоров СГУ В.Д. Зер-
нову. 55. По Уставу СГУ, это «лицо, имеющее законченное высшее профессиональное 
образование, … проявившее способности к научно-исследовательской работе, … под-
готавливающее диссертацию на соискание учёной степени кандидата наук». 58. Время 
для студенческой самодеятельности. 60. Специалист по почеркам. 63. «Неученье». 65. 
Им руководит Марк Абрамович Пинхасик. 74. Запретная во время экзамена бумажка. 
76. Фамилия архитектора университетского комплекса. 77. Подписал 10 июня 1909 года 
указ об основании Саратовского университета. 79. Длинная коробочка для ручек. 80. От-
крытый прилавок для торговли. 81. Простейший одноклеточный организм. 82. Сейчас 
создаётся и будет экспонировать предметы истории СГУ. 83. Английская мера длины. 
85. Её имя носит Зональная научная библиотека СГУ. 87. Буква греческого алфавита.  
88. Председатель Попечительского совета СГУ. 89. Азбука. 91. На газонах в университет-
ском дворе. 92. Франт, щёголь. 93. Декан факультета филологии и журналистики. 94. Его 
имя носит СГУ. 95. Имя проректора по общим вопросам.

По вертикали:
1. Учёный … – выборный представительный орган, осуществляющий общее ру-

ководство университетом. 2. Студент СГУ с нероссийским гражданством. 4. Отпуск, 
в который уходят студенты по состоянию здоровья (просторечное). 5. Объект поис-
ков науки. 7. Проректор по международным отношениям. 8. Шнурок с нанизанны-
ми на него бусами для отсчитывания прочитанных молитв и сделанных поклонов.  
10. У большинства сотрудников СГУ с 13.00 до 14.00. 12. Архимед по национальнос-
ти. 14. Предмет на логотипе СГУ. 16. Метод сбора первичной информации со слов.  
19. Автор скульптуры «Мыслитель». 20. Иногда скачивается студентами из интерне-
та. 21. У этой газеты – 2652 экземпляра. 23. Часть лица человека. 25. Имя архитек-
тора университетского комплекса. 26. Библейский пророк. 27. Увеличение, развитие. 
29. Работа, занятие. 30. Совокупность знаний и практически усвоенных навыков.  
32. Хищное млекопитающее. 33. Факультет … и биомедицинских технологий. 36. Бу-
дет на Новый год. 37. Животное на логотипе СГУ. 39. Здание для богослужения, ко-
торое СГУ планирует построить на своей территории. 41. Растение, венок из ветвей 
которого является символом победы, славы. 42. Председатель профкома студентов. 
43. Декан геологического факультета. 44. Основоположник российской генетики, ра-
ботавший с 1918 по 1921 год на агрономическом факультете СГУ. 45. Декан юриди-
ческого факультета. 47. Сладкое кондитерское изделие. 48. Показатель популярнос-
ти, мастерства. 52. Месяц основания Саратовского университета Государственным 
советом. 54. Кушанье из тушёных кусочков мяса, рыбы или овощей. 56. Учебное за-
нятие (просторечное). 57. Категория, разряд, класс. 59. Часть слова. 61. Материал 
для шляп. 62. Есть в X и XI корпусах СГУ. 63. Лестница на яхте. 64. Немецкий писа-
тель, лауреат Нобелевской премии по литературе. 66. На этом расположен данный 
кроссворд. 67. Отблеск света. 68. Полудрагоценный камень. 69. Славянский мир, быт, 
народ, язык, обычаи. 70. Блюдо из яиц. 71. Декан факультета философии и психологии.  
72. Большинству выпускников СГУ присвоена квалификация «дипломированный …». 
73. Имя проректора по дополнительному профессиональному образованию. 75. Ду-
гообразная узкая кость. 78. Хищная рыба. 84. Календарное время какого-нибудь со-
бытия. 85. Дипломатический ранг. 86. Помещение между потолком и крышей дома.  
87. Цветок. 88. Денежное возмещение для возврата чего-либо. 90. Секрет. 

Кроссворд составил Андрей БоЛКУНоВОТВЕТы НА БОЛьШУЮ ЧАСТь ВОПРОСОВ КРОССВОРДА МОЖНО НАйТИ НА sgu.ru
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27 октября в спортивном зале Педа-
гогического института СГУ стартовал 
IbСтуденческий чемпионат по мини-
футболу среди студентов Госунивер-
ситета. С инициативой его проведения 
выступили студенты геологического и 
физического факультетов Илья Алек-
сеев и Андрей Потеха. Управление ор-
ганизации воспитательной работы со 
студентами поддержало спортивное по-
желание молодых футболистов. 

Играть в мини-футбол команды деся-
ти факультетов Госуниверситета начали с 
27 октября, а финальный матч состоится 
2 марта следующего года. Главным при-
зом чемпионата станет присвоение титу-
ла чемпиона одной из команд. 

Всего состоится девять туров игр. 
По их итогам команды выйдут сначала 
в четвертьфинал, затем в полуфинал, 

а самые сильные студенты-футболисты 
сыграют в финале. Первые три тура уже 
состоялись.

Ближайшие матчи IV тура пройдут 17 
и 18 ноября в спортивном зале Педагоги-
ческого института. С дальнейшим распи-
санием чемпионата можно ознакомиться 
в турнирной таблице. 

Роман ПАВЛЕНКо

Турнирная таблица I Студенческого 
чемпионата СГУ по мини-футболу

Футбольные баталии в СГУ
ЗДоРоВЫй оБРАЗ ЖИЗНИ

В Саратовском госуниверситете завершились соревнования по шахматам 
среди девушек и юношей на «Приз первокурсника». 23 октября были опре-
делены победители турнира в мужском зачёте, а 24 октября стали извест-
ны итоги соревнований среди девушек. Всего в турнире приняли участие 
40 студентов.

Лучшие результаты среди юношей показали ребята с экономического факультета. 
Они заняли 1 и 3 место. Победителем турнира стал студент 1 курса экономического 
факультета Андрей Шенин, второе место занял студент факультета нано- и биомеди-
цинских технологий Алексей Шкирманов. На третьем месте оказался студент экономи-
ческого факультета Александр Кедров.

Преподаватели кафедры физического воспитания и спорта особенно отметили среди 
участников победителя Андрея Шенина и выразили надежду, что в будущем он станет 
кандидатом в мастера спорта по шахматам и достигнет больших успехов в этой области. 

В женском зачёте победу над своими соперницами одержала студентка факультета 
филологии и журналистики Бахар Эсенмурадова. Как говорят преподаватели физкуль-
туры, ещё ни разу студентки этого факультета не одерживали победу в соревнованиях 
по шахматам. Победительница признаётся, что увлекается шахматами со школьных лет. 
Однажды она уже становилась чемпионкой города по шахматам в родном Ашхабаде. 

На втором месте в турнире среди девушек оказалась студентка факультета ком-
пьютерных наук и информационных технологий Любовь Усова. Студентка механико-
математического факультета Виктория Бардина заняла третье место. 

По результатам соревнований в командном зачёте первое место досталось эконо-
мическому факультету, второе место получили студенты факультета нано- и биомеди-
цинских технологий. На третьем месте оказались спортсмены механико-математичес-
кого факультета. 

Все победители получили грамоты и медали. 
Инна ГЕРАСИМоВА

«Приз первокурсника» 
за ход конём 

Концерт Архиерейского мужского хора саратовского Духосошественского кафед-
рального собора под руководством хормейстера Владимира Терещенко состоится 22 
ноября в актовом зале Саратовского государственного университета.

Это событие приурочено к 100-летию со дня образования Саратовского классичес-
кого университета и 60-летию логико-психологического образования. 

В концертной программе, специально подготовленной к приближающимся юби-
лейным торжествам университета, будут звучать произведения из классического 
и народного репертуара, а также богослужебные песнопения Всенощного бдения и 
Божественной Литургии Василия Сергеевича Калинникова, Александра Дмитриевича 
Кастальского, Бориса Михайловича Ледковского.

Концерт состоится в актовом зале X корпуса СГУ в 18:00. Прийти на него может 
любой желающий. За пригласительным билетом необходимо обратиться в универси-
тетский храм во имя Святых Царственных Страстотерпцев (улица Московская, 161, 
здание VI корпуса СГУ).

Юлия СЫРоВА

Студенты и сотрудники СГУ
приглашаются на концерт 
хорового пения

Студенты-активисты социального сек-
тора совета студентов и аспирантов фа-
культета филологии и журналистики вмес-
те с воспитанниками школы-интерната 
№2 города Саратова и Красноармейского 
детского дома отметили Хеллоуин. 

В субботу, 3 ноября, активисты со-
циального сектора студсовета отправи-
лись к детям школы-интерната №2. Там 
студенты подарили ребятам настоящий 
праздник – с подарками, конкурсами, 
весёлыми костюмами. Дети узнали от 
наших студентов о различных легендах, 
относящихся к празднованию Хеллоуина, 
и сами, в свою очередь, придумали много 
интересных и страшных историй.

5 ноября пятеро студентов факульте-
та филологии и журналистики съездили 
к ребятам из Красноармейского детско-
го дома. Детишки получили сладкие по-
дарки, поучаствовали в различных кон-
курсах. По словам студентки третьего 
курса Ольги Соколовой, ответственной 
за социальную работу студсовета фа-

культета, дети проявили удивительные 
творческие способности: в конкурсе на 
создание костюмов они сотворили уди-
вительные образы из самых простых 
подручных средств.

Ольга рассказала, что вскоре планиру-
ется поездка студентов в детдом, распо-
ложенный в селе Приволжское Ровенско-
го района Саратовской области. Условия 
проживания в этом учреждении, по её 
словам, очень скромные. Если кто-то го-
тов поделиться с ребятами игрушками, 
книгами, одеждой, то он может связаться 
с социальным сектором совета студен-
тов и аспирантов факультета филологии 
и журналистики (можно написать Ольге 
Соколовой по адресу: lady_candy@list.ru 
или оставить для неё информацию в 228 
комнате XI корпуса).

Подробная информация о планируемой 
благотворительной акции будет размеще-
на на новостной ленте факультетского 
сайта и на досках объявлений XI корпуса.

Ульяна КоПёНКИНА

Студенты факультета филологии и 
журналистики побывали у детей-сирот
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По горизонтали:
1. Ожидаемый юбилей СГУ. 3. Первый ректор СГУ. 6. Нынешний ректор СГУ. 9. Пуще 

неволи. 11. Автомобиль для тяги прицепных машин и повозок. 13. Посол Турции в России, 
недавно приезжавший в СГУ. 15. Появляются на сайте sgu.ru каждый будний день. 17. В 
актовом зале Х корпуса их 16. 18. Она возит большинство студентов и преподавателей в 
СГУ. 22. Любимая игра студентов. 23. Исполнительный директор Инновационной образо-
вательной программы СГУ. 24. Знаменитый философ, первый декан историко-филоло-
гического факультета нашего университета. 26. В СГУ он бывает педагогический, студен-
ческий и охраны правопорядка. 28. Университетское СМИ, вещающее в XI и IX корпусах. 
31. Тригонометрическая функция. 34. Имя проректора по учебно-методической работе. 
35. Высшее учёное звание преподавателя (в СГУ среди людей с таким званием 13 заслу-
женных деятелей науки РФ и 3 члена-корреспондента РАН). 38. Транспортное средство, 
готовящееся к кругосветному путешествию в честь столетия СГУ. 40. Крепёжная деталь. 
42. Письменная студенческая работа. 44. Часть орбиты, соответствующая одному обо-
роту спутника вокруг Земли. 46. Квалификация (степень), присваиваемая в СГУ соглас-
но Болонскому процессу. 49. Проректор по административно-хозяйственной работе. 50. 
Проректор по воспитательной и социальной работе. 51. Подлинник. 53. Произошло 7 
ноября 2007 года с мемориальной доской одному из первых ректоров СГУ В.Д. Зер-
нову. 55. По Уставу СГУ, это «лицо, имеющее законченное высшее профессиональное 
образование, … проявившее способности к научно-исследовательской работе, … под-
готавливающее диссертацию на соискание учёной степени кандидата наук». 58. Время 
для студенческой самодеятельности. 60. Специалист по почеркам. 63. «Неученье». 65. 
Им руководит Марк Абрамович Пинхасик. 74. Запретная во время экзамена бумажка. 
76. Фамилия архитектора университетского комплекса. 77. Подписал 10 июня 1909 года 
указ об основании Саратовского университета. 79. Длинная коробочка для ручек. 80. От-
крытый прилавок для торговли. 81. Простейший одноклеточный организм. 82. Сейчас 
создаётся и будет экспонировать предметы истории СГУ. 83. Английская мера длины. 
85. Её имя носит Зональная научная библиотека СГУ. 87. Буква греческого алфавита.  
88. Председатель Попечительского совета СГУ. 89. Азбука. 91. На газонах в университет-
ском дворе. 92. Франт, щёголь. 93. Декан факультета филологии и журналистики. 94. Его 
имя носит СГУ. 95. Имя проректора по общим вопросам.

По вертикали:
1. Учёный … – выборный представительный орган, осуществляющий общее ру-

ководство университетом. 2. Студент СГУ с нероссийским гражданством. 4. Отпуск, 
в который уходят студенты по состоянию здоровья (просторечное). 5. Объект поис-
ков науки. 7. Проректор по международным отношениям. 8. Шнурок с нанизанны-
ми на него бусами для отсчитывания прочитанных молитв и сделанных поклонов.  
10. У большинства сотрудников СГУ с 13.00 до 14.00. 12. Архимед по национальнос-
ти. 14. Предмет на логотипе СГУ. 16. Метод сбора первичной информации со слов.  
19. Автор скульптуры «Мыслитель». 20. Иногда скачивается студентами из интерне-
та. 21. У этой газеты – 2652 экземпляра. 23. Часть лица человека. 25. Имя архитек-
тора университетского комплекса. 26. Библейский пророк. 27. Увеличение, развитие. 
29. Работа, занятие. 30. Совокупность знаний и практически усвоенных навыков.  
32. Хищное млекопитающее. 33. Факультет … и биомедицинских технологий. 36. Бу-
дет на Новый год. 37. Животное на логотипе СГУ. 39. Здание для богослужения, ко-
торое СГУ планирует построить на своей территории. 41. Растение, венок из ветвей 
которого является символом победы, славы. 42. Председатель профкома студентов. 
43. Декан геологического факультета. 44. Основоположник российской генетики, ра-
ботавший с 1918 по 1921 год на агрономическом факультете СГУ. 45. Декан юриди-
ческого факультета. 47. Сладкое кондитерское изделие. 48. Показатель популярнос-
ти, мастерства. 52. Месяц основания Саратовского университета Государственным 
советом. 54. Кушанье из тушёных кусочков мяса, рыбы или овощей. 56. Учебное за-
нятие (просторечное). 57. Категория, разряд, класс. 59. Часть слова. 61. Материал 
для шляп. 62. Есть в X и XI корпусах СГУ. 63. Лестница на яхте. 64. Немецкий писа-
тель, лауреат Нобелевской премии по литературе. 66. На этом расположен данный 
кроссворд. 67. Отблеск света. 68. Полудрагоценный камень. 69. Славянский мир, быт, 
народ, язык, обычаи. 70. Блюдо из яиц. 71. Декан факультета философии и психологии.  
72. Большинству выпускников СГУ присвоена квалификация «дипломированный …». 
73. Имя проректора по дополнительному профессиональному образованию. 75. Ду-
гообразная узкая кость. 78. Хищная рыба. 84. Календарное время какого-нибудь со-
бытия. 85. Дипломатический ранг. 86. Помещение между потолком и крышей дома.  
87. Цветок. 88. Денежное возмещение для возврата чего-либо. 90. Секрет. 

Кроссворд составил Андрей БоЛКУНоВОТВЕТы НА БОЛьШУЮ ЧАСТь ВОПРОСОВ КРОССВОРДА МОЖНО НАйТИ НА sgu.ru
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27 октября в спортивном зале Педа-
гогического института СГУ стартовал 
IbСтуденческий чемпионат по мини-
футболу среди студентов Госунивер-
ситета. С инициативой его проведения 
выступили студенты геологического и 
физического факультетов Илья Алек-
сеев и Андрей Потеха. Управление ор-
ганизации воспитательной работы со 
студентами поддержало спортивное по-
желание молодых футболистов. 

Играть в мини-футбол команды деся-
ти факультетов Госуниверситета начали с 
27 октября, а финальный матч состоится 
2 марта следующего года. Главным при-
зом чемпионата станет присвоение титу-
ла чемпиона одной из команд. 

Всего состоится девять туров игр. 
По их итогам команды выйдут сначала 
в четвертьфинал, затем в полуфинал, 

а самые сильные студенты-футболисты 
сыграют в финале. Первые три тура уже 
состоялись.

Ближайшие матчи IV тура пройдут 17 
и 18 ноября в спортивном зале Педагоги-
ческого института. С дальнейшим распи-
санием чемпионата можно ознакомиться 
в турнирной таблице. 

Роман ПАВЛЕНКо

Турнирная таблица I Студенческого 
чемпионата СГУ по мини-футболу

Футбольные баталии в СГУ
ЗДоРоВЫй оБРАЗ ЖИЗНИ

В Саратовском госуниверситете завершились соревнования по шахматам 
среди девушек и юношей на «Приз первокурсника». 23 октября были опре-
делены победители турнира в мужском зачёте, а 24 октября стали извест-
ны итоги соревнований среди девушек. Всего в турнире приняли участие 
40 студентов.

Лучшие результаты среди юношей показали ребята с экономического факультета. 
Они заняли 1 и 3 место. Победителем турнира стал студент 1 курса экономического 
факультета Андрей Шенин, второе место занял студент факультета нано- и биомеди-
цинских технологий Алексей Шкирманов. На третьем месте оказался студент экономи-
ческого факультета Александр Кедров.

Преподаватели кафедры физического воспитания и спорта особенно отметили среди 
участников победителя Андрея Шенина и выразили надежду, что в будущем он станет 
кандидатом в мастера спорта по шахматам и достигнет больших успехов в этой области. 

В женском зачёте победу над своими соперницами одержала студентка факультета 
филологии и журналистики Бахар Эсенмурадова. Как говорят преподаватели физкуль-
туры, ещё ни разу студентки этого факультета не одерживали победу в соревнованиях 
по шахматам. Победительница признаётся, что увлекается шахматами со школьных лет. 
Однажды она уже становилась чемпионкой города по шахматам в родном Ашхабаде. 

На втором месте в турнире среди девушек оказалась студентка факультета ком-
пьютерных наук и информационных технологий Любовь Усова. Студентка механико-
математического факультета Виктория Бардина заняла третье место. 

По результатам соревнований в командном зачёте первое место досталось эконо-
мическому факультету, второе место получили студенты факультета нано- и биомеди-
цинских технологий. На третьем месте оказались спортсмены механико-математичес-
кого факультета. 

Все победители получили грамоты и медали. 
Инна ГЕРАСИМоВА

«Приз первокурсника» 
за ход конём 

Концерт Архиерейского мужского хора саратовского Духосошественского кафед-
рального собора под руководством хормейстера Владимира Терещенко состоится 22 
ноября в актовом зале Саратовского государственного университета.

Это событие приурочено к 100-летию со дня образования Саратовского классичес-
кого университета и 60-летию логико-психологического образования. 

В концертной программе, специально подготовленной к приближающимся юби-
лейным торжествам университета, будут звучать произведения из классического 
и народного репертуара, а также богослужебные песнопения Всенощного бдения и 
Божественной Литургии Василия Сергеевича Калинникова, Александра Дмитриевича 
Кастальского, Бориса Михайловича Ледковского.

Концерт состоится в актовом зале X корпуса СГУ в 18:00. Прийти на него может 
любой желающий. За пригласительным билетом необходимо обратиться в универси-
тетский храм во имя Святых Царственных Страстотерпцев (улица Московская, 161, 
здание VI корпуса СГУ).

Юлия СЫРоВА

Студенты и сотрудники СГУ
приглашаются на концерт 
хорового пения

Студенты-активисты социального сек-
тора совета студентов и аспирантов фа-
культета филологии и журналистики вмес-
те с воспитанниками школы-интерната 
№2 города Саратова и Красноармейского 
детского дома отметили Хеллоуин. 

В субботу, 3 ноября, активисты со-
циального сектора студсовета отправи-
лись к детям школы-интерната №2. Там 
студенты подарили ребятам настоящий 
праздник – с подарками, конкурсами, 
весёлыми костюмами. Дети узнали от 
наших студентов о различных легендах, 
относящихся к празднованию Хеллоуина, 
и сами, в свою очередь, придумали много 
интересных и страшных историй.

5 ноября пятеро студентов факульте-
та филологии и журналистики съездили 
к ребятам из Красноармейского детско-
го дома. Детишки получили сладкие по-
дарки, поучаствовали в различных кон-
курсах. По словам студентки третьего 
курса Ольги Соколовой, ответственной 
за социальную работу студсовета фа-

культета, дети проявили удивительные 
творческие способности: в конкурсе на 
создание костюмов они сотворили уди-
вительные образы из самых простых 
подручных средств.

Ольга рассказала, что вскоре планиру-
ется поездка студентов в детдом, распо-
ложенный в селе Приволжское Ровенско-
го района Саратовской области. Условия 
проживания в этом учреждении, по её 
словам, очень скромные. Если кто-то го-
тов поделиться с ребятами игрушками, 
книгами, одеждой, то он может связаться 
с социальным сектором совета студен-
тов и аспирантов факультета филологии 
и журналистики (можно написать Ольге 
Соколовой по адресу: lady_candy@list.ru 
или оставить для неё информацию в 228 
комнате XI корпуса).

Подробная информация о планируемой 
благотворительной акции будет размеще-
на на новостной ленте факультетского 
сайта и на досках объявлений XI корпуса.

Ульяна КоПёНКИНА

Студенты факультета филологии и 
журналистики побывали у детей-сирот
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19 ноября в клубе «Machine 
Head» пройдёт первый благотвори-
тельный рок-концерт в поддержку 
акции «Капелька тепла». Идея про-
ведения рок-концерта появилась 
по итогам «Школы актива», одного 
из образовательных проектов сту-
денческого совета и управления 
организации воспитательной рабо-
ты со студентами.

На одной сцене выступят такие 
саратовские рок-команды, как «Петрович», «Не резон» и «Пурфобор». 
В самом клубе в момент концерта помещение будет украшено стягами 
акции «Капелька тепла», фотоматериалами и флагами. Все выручен-
ные от концерта деньги пойдут на нужды детских домов. 

Благотворительный рок-концерт

Студенческие субботники
Субботники, проводимые в рам-

ках недели молодёжи, уже зареко-
мендовали себя с лучшей стороны. 
Первые подобные субботники в уни-
верситете были проведены 2 года 
назад. Это необычное мероприятие, 
увлекательное и креативное. 

 В перерывах между бурной де-
ятельностью для студентов про-
водятся различные конкурсы и 
развлекательные мероприятия, поз-
воляющие создать неформальную, весёлую атмосферу. В этом году для 
проведения субботников выбрана неделя с 10 по 17 ноября. Принять 
участие в субботниках может каждый желающий.

Чаепитие у ректора
В неформальной обстановке 

студенческие лидеры общаются с 
ректором, задают ему животрепе-
щущие вопросы, говорят о набо-
левшем и рассказывают о своих 
достижениях. Именно на чаепитии 
решаются многие проблемы сту-
денческого самоуправления. В 
свою очередь ректор от председа-
телей студсоветов узнаёт, что вол-
нует студентов и чего они ждут от 
администрации вуза в настоящий момент. Ближайшая встреча студентов 
с ректором СГУ пройдёт 14 ноября с 12.00 до 13.00. Отчётно-выборная конференция

Конференция совета – высший 
руководящий орган совета студентов 
и аспирантов, созываемый не реже 
одного раза в год. На этом меропри-
ятии будут представлены отчёты о 
проделанной работе за прошедший 
год и избран новый председатель 
совета студентов и аспирантов СГУ. 
Кандидаты на пост председателя за-
чтут своё обращение и план работы, 
который и определит основные на-
правления деятельности совета на следующий год. 

На конференции будут присутствовать делегаты со всех факультетов 
по установленной квоте: 1 человек от 100 студентов, обучающихся на 
дневном отделении. Отчётно-выборная конференция Совета студентов 
и аспирантов состоится 21 ноября в 14.00 в актовом зале Х корпуса. 

Неделя кино
Университетский Киноклуб был 

создан 20 сентября 2007 года. Кино-
сеансы до недавнего времени прохо-
дили только в 503 аудитории Х кор-
пуса. С 6 ноября Киноклуб начинает 
выездные показы, которые будут про-
ходить в санатории-профилактории 
и общежитиях СГУ. В преддверии 
Нового года совместно со Штабом 
студенческих отрядов будут показа-
ны мультфильмы в детских домах.

Выездное заседание Киноклуба пройдёт 15 ноября в столовой сана-
тория-профилактория с 19.00 до 22.00. В рамках этого события также 
пройдёт показ фильма «День Радио». 

Культпоход
Проявляя заботу о повышении 

культурного уровня студентов, проф-
ком организует ежегодный массовый 
поход в Театр оперы и балета. В этот 
раз студенты посетят оперу итальян-
ского композитора Джакомо Пуччини 
«Тоска». Поход в театр состоится 17 
ноября. Билеты – в профкоме сту-
дентов СГУ по 50 рублей.
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